
Ecomafie, preoccupanti i numeri
del dossier 2018 di Legambiente

In Italia il bilancio complessivo dei reati contro l’ambiente cala in termini assoluti

Non c’è da cantare vittoria, si commentano in media tre reati
ogni ora per un business gigantesco da oltre 16 miliardi e mezzo

Il Garante per la protezione
dei dati personali ha dato il via
libera allo schema di provve-
dimento del Direttore
dell’Agenzia delle entrate che
individua le caratteristiche tec-
niche per la realizzazione di
sistemi informatici che consen-
tano la vendita di biglietti
nominativi attraverso bigliet-
terie automatizzate su
Internet. “Bene, ottima notizia!
Basta bagarini on line” - ha
affermato Massimiliano Dona,
presidente dell’Unione
Nazionale Consumatori, l’as-
sociazione che per prima, nel
febbraio 2016, ha sollevato il
problema del secondary ticke-
ting, presentando nel maggio
dello stesso anno la prima
segnalazione all’Antitrust.
“Ora non ci sono più scusanti
per il biglietto nominale, entra-
to in vigore il 1° luglio per gli
spettacoli in impianti con
capienza superiore a 5.000
spettatori” - ha concluso Dona.

GARANTE PRIVACY

E’ guerra
al secondary

ticketing 

Nel 2018 impennata dei reati nel
ciclo del cemento e nell’agroali-
mentare. In aumento anche
quelli nel settore dei rifiuti e
contro gli animali. Il business
dell’ecomafia cresce ancora e

raggiunge quota 16,6 miliardi di
euro. 368 il numero dei clan cen-
siti da Legambiente. Campania
in testa alla classifica regionale
per numero di reati ambientali
Napoli, Roma e Bari le province

con il più alto numero di illeciti
100 le inchieste per corruzione
rilevate dal 2018 allo scorso
maggio in tutta Italia. Buone
notizie: si conferma la validità
della legge sugli ecoreati. Nel

2018 usata per 1.108 volte e
applicata in 88 casi di disastro
ambientale. Archeomafie, recu-
perati oltre 43mila reperti
archeologici. 

Tanti asini con le “Fattorie didattiche”
In Italia aumento record dei quadrupedi con le grande orecchie. Coldiretti e Ministero dell’Istruzione insieme per lo sviluppo sostenibile

Sono aumentati del 400% negli ultimi
10 anni gli asini in Italia che salgono
in cattedra nelle fattorie didattiche e
nei campi scuola estivi dove si regi-
stra un boom di presenze dei bambini
durante le vacanze e nel corso del-
l’anno. E’ quanto emerge da un’anali-
si della Coldiretti in occasione della
firma del protocollo d’intesa con il
Ministero della Pubblica Istruzione
tra il presidente della Prandini e il
Ministro dell’Istruzione Bussetti. Il
protocollo porterà nelle scuole prima-
rie la più grande campagna di educa-
zione alimentare e dello sviluppo
sostenibile mai effettuata pima in

Europa grazie all’impegno degli agri-
coltori con un concorso finale di pre-
miazione. Il tutto attraverso una
pedagogia attiva dell’“imparare
facendo” con attività pratiche ed
esperienze dirette (seminare, racco-
gliere, trasformare, manipolare) che
privilegiano il contatto con il vivente
attraverso l’incontro con il mondo
animale e vegetale. Un nuovo rappor-
to tra città e campagna di cui proprio
l’asino è l’animale simbolo per la
capacità di avvicinare senza paura le
nuove generazioni alla scoperta del
mondo contadino grazie al carattere
mansueto e alla sua versatilità. In

netta controtendenza rispetto all’an-
damento degli altri animali della
Fattoria in Italia - spiega la Coldiretti
- il numero di asini è così praticamen-
te quintuplicato nella Penisola, dove
si contano ben 62mila quadrupedi
dalle grandi orecchie, che dopo aver
rischiato l’estinzione stanno vivendo
un momento di riscossa. Se un impie-
go privilegiato riguarda il mondo
della scuola, con le fattorie didattiche
l’utilizzo degli asini si è allargato
anche alla funzione curativa con la
pet-therapy che è entrata prepotente-
mente tra le nuove attività previste
dalla legge sull’agricoltura sociale

fortemente sostenuta dalla Coldiretti.
Fra le pratiche di agricoltura sociale -
sottolinea la Coldiretti - vi sono infat-
ti i servizi di cura e assistenza tera-
peutica come l’onoterapia, visto che
l’interazione dei disabili con gli asini
riduce lo stress, sia emotivo che fisico,
stimolando il movimento e la comu-
nicazione con il resto del mondo e
diventando così parte integrante di
un percorso curativo dove gli asini si
trasformano in veri e propri amici dei
malati. La spinta maggiore allo svi-
luppo degli allevamenti è venuta
anche dal fatto che in Italia nascono
ogni anno circa 15.000 bambini con

allergie gastrointestinali dovute a
intolleranza al normale latte di mucca
e, per quelli che non possono essere
allattati al seno, il latte d’asina, che ha
caratteristiche simili a quello mater-
no, rappresenta una valida alternati-
va per non far mancare un nutrimen-
to essenziale alla crescita. Il latte
d’asina è infatti da molti considerato
un super food che risolve i problemi
delle intolleranze al latte vaccino nel-
l’età neonatale, mentre l’elevato con-
tenuto in calcio lo rende estremamen-
te utile tanto per gli anziani affetti da
osteoporosi che per le donne in
menopausa.

Primo vero grande esodo
delle vacanze di luglio.
Riguarda 17,6 mln di italia-
ni, l’86% dei quali ha deciso
di rimanere nel Belpaese.
Hanno condizionato la scel-
ta di un italiano su quattro
(26%), gli episodi di terrori-
smo internazionale avvenuti
ultimamente. E’ quanto
emerge dallo studio
Coldiretti ‘La vacanza Made
in Italy nel piatto’. Per più di
un italiano su cinque (21%)
la durata è compresa tra 1 e
2 settimane, ma c’è un 3%
che starà fuori oltre un mese.
E’ il mare a essere sempre il
preferito dal 70% dei vacan-
zieri.

Vacanze

Nel week end
parte il primo
grande esodo
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Caso Vannini, lettera alla Rai
L’avvocato di Marina e Valerio, Celestino Gnazi: “Sconcertati dall’intervista a Ciontoli”

Di seguito il testo della mail inviata dall’av-
vocato Gnazi al Presidente Rai Marcello
Foa, a tutti i membri del CdA,
all’Amministratore Delegato Fabrizio
Salini, al Direttore e Vice Direttore di RAI 3
Stefano Coletta e Giovanni Anversa, e
all’USIGRAI dopo l’intervista della Leosini
a Ciontoli durante la trasmissione ‘Storie
Maledette’: La presente, con riferimento all’og-
getto, per espresso incarico dei sigg.ri Marina
Conte e Valerio Vannini, genitori del ventenne
Marco Vannini, ucciso il 17/18 maggio 2015 in
Ladispoli mentre era ospite della famiglia
Ciontoli.  I miei assistiti esprimono grande scon-
certo e la più ferma indignazione in ordine al
contenuto alla intervista di che trattasi: non solo
e non tanto relativamente a dichiarazioni ed
atteggiamento (già abbondantemente noti) del-
l’intervistato ma soprattutto in relazione alla
conduzione dell’intervista. I miei clienti, invero,
hanno preso atto che sia trattato non già di una
intervista ma di mere dichiarazioni assistite,
conducenti esclusivamente alla esposizione della
linea difensiva della famiglia Ciontoli senza
alcun contraddittorio, senza il minimo accenno

alle contrapposte argomentazioni accusatorie
sostenute dalla famiglia Vannini e addirittura
con il suggerimento, da parte della conduttrice
Franca Leosini di argomentazioni difensive cui,
sinora, il pudore (se in questa vicenda di pudore
si può parlare) aveva impedito di far cenno.
Scegliendo fior da fiore (puntata del 30/6 intor-
no al minuto 40): “C’è da credere che Marco
non abbia capito, non abbia realizzato di essere
stato raggiunto da un colpo d’arma da fuoco
(che gli aveva appena bucato polmoni, cuore e
costola! N.D.S.) perché altrimenti si sarebbe
attivato lui per primo… avrebbe insistito per
chiamare un’ambulanza…”. Non parla l’inter-
vistato ma la Leosini (sic!) e persino Ciontoli
sembra imbarazzato da siffatta inconcepibile
argomentazione quando risponde: “Presumo di
sì”. 
I miei assistiti, incredibilmente, non sono stati
interpellati e neppure avvisati che sarebbero
state trasmesse le due puntate speciali. Appresa
la circostanza dal lancio pubblicitario hanno
contattato Federica Sciarelli, che sin dall’inizio
ha trattato il caso su RAI 3 e del caso conosce in
modo approfondito ogni aspetto: ebbene, è diffi-

cile crederlo, ma persino la Sciarelli era all’oscu-
ro di tutto. A quel punto, Marina e Valerio si
sono fatte molte domande ed occorre dire che le
risposte che sono arrivate dalla trasmissione
hanno abbondantemente superato ogni più fosca
previsione. I miei assistiti chiedono di essere
messi nelle condizioni di replicare a quanto
emerso dalle citate trasmissioni (scusandosi di
non riuscire a pronunciare la parola “intervi-
sta”) ma, in disparte ciò, chiedono alle SS.LL. di
prendere visione del contenuto di siffatte tra-
smissioni e di comunicare ai miei assistiti se lo
ritengano in linea con le linee guida di un
Servizio Pubblico. Peraltro, non si può non
notare con grande amarezza come RAI 3 abbia
rinunciato (assumendo d’ufficio la difesa della
famiglia Ciontoli alla vigilia della Sentenza della
Corte di Cassazione) ad una ormai consolidata
tradizione di protezione delle vittime, vanto -
ormai compromesso - della Rete. Perché?
Concludendo con la richiesta (espressamente
sollecitata dai coniugi Vannini ) di un riscontro
cortesemente celere, colgo l’occasione per invia-
re i migliori saluti.

Avv. Celestino Gnazi 



Abbiamo ricevuto e volentieri pubbli-
chiamo le dichiarazioni del colonnello
Enzo Musardo, esponente nazionale
del Controllo del Vicinato: “In effetti è
un problema antico, che si ripete a
periodi ciclici, spesso con protagonisti
gruppi di rom giunti in treno per poi
tornarsene dopo la razzia. Da quattro
anni il Comitato di Zona Cerenova
Campo di Mare -dichiara Musardo-
ha organizzato il Gruppo Controllo
del Vicinato, sensibilizzando i cittadi-
ni ed i turisti maggiori attenzioni e su
come proteggere meglio case e beni.
Ricordo un incontro tra il Controllo
del Vicinato e l’allora Prefetto
Gabrielli il quale, ad una nostra solle-
citazione sulla necessità di potenziare
le forze dell’ordine del territorio,
rispose che non risultavano dati di
particolare rilevanza per giustificare il
potenziamento richiesto. L’intensa
attività di sicurezza partecipata e soli-
dale dei tanti aderenti al Gruppo

Controllo del Vicinato Marina di
Cerveteri, pur non prevedendo asso-
lutamente ronde o simili, ha probabil-
mente contribuito a ottenere negli
ultimi anni il sensibile calo dei reati
predatori nella nostra frazione marina
(-80% negli ultimi 3 anni) tanto che,
l’estate 2018 è stata la prima stagione
balneare nella quale non si è registra-
to alcun furto in abitazione, cosa mai
verificatasi nel passato.
Paradossalmente -continua Musardo-
la diminuzione dei furti nelle case ed
il miglioramento della sicurezza ha
prodotto una riduzione del numero di
aderenti al Controllo del Vicinato
(definiti da Gabrielli le telecamere
viventi), proprio perché si è ridotto il
livello di allarme sociale. A riguardo
ricordo il nostro Comitato di zona,
nella sua riunione mensile, continua a
sollecitare a tenere la guardia alta,
specie d’estate, richiamando sulla
necessità di stare attenti a tutto ciò che

risulta anomalo o presenze inusuali,
segnalandolo nel Gruppo di Allerta
whatsapp del Controllo del Vicinato.
Per quanto riguarda i recenti fenome-
ni a danno delle auto parcheggiate, a
parere dello scrivente potremmo

ascriverli a probabili cicliche razzie di
gruppi di malfattori non del territorio
che, giunti in treno a Cerenova, fanno
le loro azioni e riprendono subito il
treno per Roma. Modello comporta-
mentale già verificato nel passato. A

riguardo – conclude il presidente
Musardo- le telecamere di sorveglian-
za in zona sarebbero preziose per
appurare tale ipotesi, ma anche le
segnalazioni al Controllo del Vicinato
potrebbe essere contributive”.   
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Circa duecento carabinieri di
rinforzo sono stati inviati dal
Comando Generale dell’Arma
a Roma e Provincia per le esi-
genze del periodo estivo, al
fine di potenziare le attività di
controllo del territorio e di
prevenzione generale dei
reati, in costanza di una mag-
giore presenza di turisti nei
luoghi di tradizionale interes-
se storico-artistico e religioso,
nonché nei numerosi luoghi di
villeggiatura sul litorale, nelle
zone lacustri e nelle altre aree
interne. Le maggiori risorse
assegnate, che vanno ad
implementare l’articolato
dispositivo territoriale dei
Carabinieri del Comando
Provinciale, consentiranno di
rivolgere una maggiore atten-
zione anche alle aree più peri-
feriche della Capitale, attra-
verso l’attuazione di un piano
specifico di controllo dedicato
a tali luoghi. Particolare atten-
zione sarà infine rivolta, a par-
tire dai Carabinieri impiegati
nelle Centrali Operative
dell’Arma e da quello delle
Stazioni disseminate sul terri-
torio, verso le fasce deboli,
come anziani e persone sole
che trascorreranno il periodo
estivo presso le proprie abita-
zioni, fornendo loro ogni utile
assistenza. A tal fine, sarà
incrementato, per le maggiori
esigenze di “prossimità”, il
numero delle pattuglie appie-
date, che si affiancheranno a
quelle del pronto intervento
con la cooperazione dei repar-
ti specializzati dell’Arma.  Gli

elicotteri dell’Arma sorvole-
ranno l’intera Provincia.

All’interno delle ville e parchi
pubblici i Carabinieri garanti-

ranno la sicurezza con pattu-
glie a piedi e a cavallo. Sono

stati intensificati i servizi di
pattuglia su strada, in costante

allerta sul fronte della preven-
zione ed il contrasto delle
forme di criminalità diffusa –
con particolare attenzione
nelle ore notturne – quali furti
in appartamento e rapine, e i
controlli alla circolazione stra-
dale, sia diurni che notturni,
con l’attuazione di posti di
controllo. Nel centro storico,
nei luoghi di aggregazione
turistica e a bordo dei mezzi
pubblici sono stati potenziati i
già presenti servizi di contra-
sto ai borseggiatori, interventi
antiabusivismo, servizi anti-
truffa. Con l’ausilio dei Nuclei
Antisofisticazione e
Ispettorato del Lavoro prose-
guiranno i controlli agli eserci-
zi commerciali con verifiche
sui prodotti alimentari sommi-
nistrati in bar e ristoranti.
Viene mantenuta alta l’atten-
zione nelle zone della “movi-
da”, dal Pigneto a San
Lorenzo, da Trastevere, Piazza
Bologna e Campo de’ Fiori al
Centro Storico, con Monti,
piazza Navona e piazza di
Spagna, fino ad arrivare a
Testaccio, all’Eur e a Ponte
Milvio, per garantire un sano
divertimento a tutti i frequen-
tatori. 

Sicurezza e prevenzione reati nel periodo estivo, con pattuglie di prossimità 

Oltre 200 carabinieri di rinforzo a Roma e provincia
L’hinterland capitolino monitorato da elicotteri dell’Arma per il controllo 
dall’alto delle zone interne e del litorale costiero affollato da vacanzieri 

Il coordinatore del Controllo del Vicinato, Musardo

di Alberto Sava

Proseguono ininterrotti i furti nelle
frazioni di Campo di Mare e
Cerenova. Nel mirino della solita
banda di delinquenti impuniti non
solo le attività commerciali, ma anche
le auto parcheggiate e le abitazioni
messe a soqquadro nel tentativo seria-
le di arraffare denaro ed oggetti di
valore. Sportelli ammaccati, finestrini
rotti, abitazioni sottosopra, portoni
scardinati, questi solo alcuni dei
danni registrati nell’ultimo mese nella
frazione. Oggi, una nuova segnalazio-
ne alimenta l’esasperazione dei citta-
dini, rinnovando allarmi ed inquietu-
dini. 
Un furto è stato consumato ieri matti-
na presso il parcheggio della stazione
ferroviaria, nel mirino un’altra auto
saccheggiata e danneggiata per un
valore complessivo di circa 5 euro.
Nonostante le ripetute segnalazioni e
denunce ai Carabinieri, dei malviven-
ti non vi è traccia. Un bottino miserri-
mo di 5 euro è la conferma che questi
criminali si sentono invulnerabili per-
ché sanno di rischiare poco o niente.

Premesso che nessuno ha da recrimi-
nare nei confronti delle Forze dell’or-
dine preposte alla tutela de territorio,
il cui impegno va ben oltre le esigue
risorse umane a disposizione, decisa-
mente inferiori al numero necessario
per prevenire e reprime il crimine nel
territorio di Marina di Cerveteri. Sul
fronte della sicurezza della comunità,
i cittadini dal canto loro si sono orga-
nizzati dando vita al Controllo del
Vicinato, che in qualche maniera svol-
ge una funzione di sorveglianza

anche ben strutturata. Le mancanze
gravi sono due: l’inesistenza di un
impegno specifico della politica locale
verso la sicurezza del territorio comu-
nale e la totale sordità dello Stato a cui
da anni le cittadinanze di Cerveteri e
Ladispoli chiedono l’istituzione del
Commissariato di Polizia, richieste
espresse sia con petizioni che con inu-
tili proteste popolari. Nessuno può
escludere che l’esasperazione porti ad
una sorta di pattugliamento fai da te,
con i rischi per l’incolumità di tutti! 

Nonostante le tante segnalazioni e denunce, dei malviventi non vi è traccia

Adesso basta con i furti a Cerenova,
la misura di sopportazione è colma
Non si ferma l’aggressione alla proprietà privata

Delinquenti pendolari in azione a Cerenova?
Interviene il coordinatore del Controllo del Vicinato, Enzo Musardo
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di Alberto Sava
Un foltissimo numero di simpatizzanti
ed attivisti della Lega giovedì pomerig-
gio ha sfidato una rovente canicola per
partecipare all’incontro politico per la
presentazione ufficiale del nuovo orga-
nismo locale, rappresentativo del partito
di Salvini a Cerveteri. Sotto la tensostrut-
tura del Bar Tirreno hanno preso posto
l'europarlamentare Simona Baldassarre,
il consigliere regionale Daniele Giannini,
il vice coordinatore della Regione Lazio
Mauro Gonnelli, il Coordinatore della
città di Cerveteri Antonio Chiocca e il
Vice Coordinatore Alessandro
Temofonte. Pertanto la Lega era rappre-
sentata a tutti i livelli territoriali, dal
comune all'Europa, ed infatti le temati-
che emerse hanno interessato il comune
di Cerveteri, la Regione Lazio, l'intera
Nazione e l'Europa. In apertura ha preso
la parola il coordinatore comunale avvo-
cato Antonio Chiocca che ha presentato i
temi che sarebbero stati trattati dagli
intervenuti. In particolare Chiocca ha
illustrato come è strutturata la Lega a
Cerveteri e il lavoro che sta svolgendo
sul territorio. E' stato approfondito l'ar-
gomento relativo all'organizzazione del
partito con la costituzione di un direttivo
e di un vice coordinatore, ma soprattutto
è stata affrontata la questione di come la
Lega è riuscita a strutturarsi su un terri-
torio così vasto come quello di Cerveteri.
Infatti ha comunicato alla platea di aver
nominato dei rappresentanti del partito
su ogni frazione: Cerenova, Campo di
Mare, Sasso, Due Casette, Centro
Storico, Valcanneto, San Martino, Ceri e i
Terzi. Spiegando l'importanza di essere
presenti in ogni parte del territorio al fine
di raccogliere e valutare le problemati-
che dei cittadini, evidenziando gli scopi

del partito cercando il più possibile di
stare tra la gente di Cerveteri, per pren-
dere atto delle problematiche che sussi-
stono nel territorio al fine di cercare le
modalità per risolvere. Prendendo esem-
pio da Matteo Salvini che da anni riesce
ad entrare nei cuori dei cittadini con il
suo modo di fare politica tra la gente,
cercando di prendersi cura direttamente
delle questioni espresse dalla popolazio-
ne Italiana, perché soltanto vivendo in
prima persona le problematiche puoi
risolverla a livello politico. Comunque lo
stesso Coordinatore ha fatto presente che
il partito è aperto per collaborare con le
altre forze politiche della destra di
Cerveteri per andare compatti alle pros-
sime elezioni comunali. Dopo Antonio
Chiocca intervenuto il suo vice coordina-
tore comunale, avv. Alessandro
Temofonte, il quale ha illustrato la “bat-
taglia” che sta conducendo a Cerenova
contro l'amministrazione Pascucci per
evitare la costituzione di un nuovo con-

sorzio per l'irrigazione dei giardini pub-
blici. Ha sottolineato, inoltre, il lavoro
svolto dalla Lega di Cerveteri da quando
è stato fondato il nuovo direttivo, ricor-
dando i gazebo organizzati per la pro-
blematica del cimitero di Cerveteri, per
la raccolta firme “per pedofili e stuprato-
ri galera e castrazione chimica”, raccolta
firme per impedire al sindaco Pascucci la
costituzione del nuovo consorzio. Ha
sottolineato l'assenza totale sul territorio
del nostro Sindaco Pascucci e la sua
Giunta che ha completamente abbando-
nato la città dedicandosi ai grandi temi
ideologici che riguardano la Nazione,
sfuggendo continuamente ai solleciti dei
cittadini di Cerveteri che chiedono di
essere ascoltati per la soluzione delle
questioni che riguardano la nostra città.
Ha evidenziato, infine, che la Lega di
Cerveteri è una e compatta ed è
Coordinata da Antonio Chiocca. Il suc-
cessivo intervento del vice coordinatore
regionale Mauro Gonnelli ha riguardato

la politica nazionale toccando temi di
alto valore morale e politico, soprattutto
la difesa della famiglia tradizionale, l'im-
migrazione e la nuova legge “Quota
100”, facendo chiaro riferimento alla
politica Nazionale di Matteo Salvini. A
seguire l'intervento del consigliere regio-
nale Daniele Giannini anche lui attento
alle problematiche del territorio e cono-
scitore dei problemi della nostra città.
L’on. Giannini ha sollevato durissime
critiche all’indirizzo del Governo della
Regione guidato dal presidente

Zingaretti, che sta attuando una politica
antisociale cercando di difendere l'asse-
gnazione illegittima di case popolari a
soggetti dediti alla criminalità organizza-
ta. Ha poi evidenziato l'assurda chiusura
di svariati ospedali nella Regione Lazio
posta in essere sempre dall'attuale presi-
dente Zingaretti che ha ridotto drastica-
mente di circa 7000,00 posti letto le strut-
ture delle ASL. Infine è intervenuta l'eu-
roparlamentare Simona Baldassare che
ha riferito di quanto sta accadendo nel
Parlamento Europeo, contestando aspra-
mente la nomina del neo presidente
David Sassoli esponente del Partito
Democratico, facendo chiaro riferimento
all'insuccesso del PD in tutta Italia ed
evidenziando che il partito con maggiori
consensi in Europa è la Lega. Anche la
neo europarlamentare ha fatto riferi-
mento ai grandi temi della politica
Nazionale, la legittima difesa, l'immigra-
zione e l'assurda decisione del GIP di
Agrigento di non convalidare l'arresto
del capitano della “Sea Watch”. Ha poi
sottolineato che effettuerà in Europa una
politica di protezione dei valori della tra-
dizione Italiana, come i prodotti made in
Italy, il crocefisso nelle scuole, la famiglia
come primo nucleo della nostra società.
Infine il Coordinatore avv. Antonio
Chiocca ha ringraziato tutti gli interve-
nuti tra cui i consiglieri comunali di
Cerveteri: Luca Piergentili e Annalisa
Belardinelli, i consiglieri comunali di
Ladispoli: Luca Quintavalle, Carmelo
Augello, Miriam De Lazzaro ed
Emiliano De Simoni, e i coordinatori
della Lega dei comuni di Ladispoli, S.
Marinella, Manziana, e tutti i militanti
della Lega dei comuni del Litorale Nord
compreso Bracciano. E un doveroso gra-
zie a Giuseppe Grando per l'ospitalità
presso la struttura del Bar Tirreno. 

Il partito di Salvini Premier rappresentato a tutti i livelli territoriali, 
dal Comune all’Europa, ha presenziato all’incontro a Cerenova

Presentato il nuovo coordinamento comunale della Lega
Un folto pubblico, sfidando una temperatura torrida, ieri pomeriggio

ha seguito gli interventi su temi caldi per il territorio ed il Paese

Sono terminati i lavori per il posizionamen-
to di 80 nuovi punti luce sul Lungomare
dei Navigatori Etruschi a Campo di Mare.
Da questa mattina ha preso il via il test di
funzionamento dell’impianto, che per
rimarrà acceso ininterrottamente per le
prossime 48 ore, al fine di verificare il cor-
retto svolgimento dell’intero lavoro. A rea-
lizzarli, la Società Municipalizzata del
Comune di Cerveteri, la Multiservizi
Caerite spa, ed ha comportato un investi-
mento pari a 25mila euro. Si tratta di un
impianto totalmente nuovo, realizzato con
la tecnologia al LED. Ad un minor consu-
mo energetico dunque, si unirà anche una
maggiore efficienza ed una maggiore capa-
cità di illuminazione. “Prosegue il nostro
impegno nella Frazione di Campo di Mare

– ha dichiarato il Sindaco Alessio Pascucci
– al nostro primo insediamento alla guida
della città, avvenuto nel 2012, oltre la metà
della Frazione era totalmente al buio. Ci
siamo presi un impegno ben definito con i
cittadini e con tutta l’utenza di Campo di
Mare, ovvero quello di rendere illuminata e
dunque più sicura ogni strada della
Frazione. Dopo aver realizzato il quarto
lotto, abbiamo, con la nostra Multiservizi
Caerite, rimesso a nuovo l’impianto di illu-
minazione del Lungomare, che da tempo,
anche per via della sua obsolescenza, era
spento. Continueremo a lavorare in que-
st’ottica, ovvero in quella di far tornare
Campo di Mare ad essere una zona vivibi-
le, con la presenza di servizi e accogliente”.
“In totale i tempi di lavorazione sono dura-

ti circa due settimane ed hanno incluso lo
smontaggio del precedente impianto, la
lavorazione ed il posizionamento del
nuovo – ha spiegato Elena Gubetti,
Assessora alle Politiche Ambientali del
Comune di Cerveteri – nella scelta di que-
sta tipologia di impianto si è voluto dare
anche uno sguardo al futuro. Infatti, questo
nuovo sistema di illuminazione può garan-
tire anche ulteriori servizi per la collettività
ed aprirsi dunque anche a sistemi di video-
registrazione. Ci tengo con l’occasione a
ringraziare la Multiservizi Caerite per l’ot-
timo e proficuo lavoro che quotidianamen-
te svolge, confermandosi essere un vero
punto di forza di tutto l’apparato comuna-
le e l’Ufficio Opere Pubbliche nella persona
del Dirigente Claudio Dello Vicario”.

Campo di Mare: in corso il test del funzionamento del nuovo impianto

Lungomare dei Navigatori Etruschi... e luce fu
Posizionati ottanta nuovi punti dell’illuminazione con tecnologia a Led. 
I lavori sono stato realizzati dalla municipalizzata per un costo di 25 mila euro

Un uomo mentre era a bordo
strada insieme ad un gruppet-
to di amici un’auto improvvi-
samente lo ha centrato violen-
temente. L’incidente è succes-
so mercoledì sera a Cerenova,
intorno alle 21.30. Alla guida
dell’auto investitrice una
donna del posto, risultata
positiva all’etilometro e
denunciata. Sul posto imme-
diato l’intervento dei carabi-
nieri di Campo di Mare e dei
soccorsi che hanno trasportato
l’uomo in codice rosso al
Policlinico Gemelli di Roma
dove l’uomo ha subito una
delicata operazione alla testa.
Purtroppo D.R. operaio mace-
done di 53 anni non c’è stato
nulla da fare. E’ deceduto
venerdì mattina presso il poli-

clinico Gemelli. L’uomo resi-
dente a Cerveteri da diversi
anni, lascia tre figli. L’impatto
con l’auto è stato molto violen-
to a tal punto da scaraventarlo
contro un’altra vettura e fargli
sfondare il parabrezza.
L’investitrice è stata denuncia-
ta.

Ubriaca investe e uccide 
un pedone a Cerenova



Sarà il campo di Aranova la prossima casa
del Borgo San Martino che da Cerveteri si
trasferirà  sulla via Aurelia, dove si allenerà
e giocherà le gare di campionato. Una deci-
sone maturata poichè non ci sono gli spazi
adatti per svolgere le attività, da quest'anno
in aggiunta  una formazione giovanile che
richiede una struttura più ampia e disponi-
bile. La società giallo nera ha trovato un
accordo con il presidente dell'Aranova
Andrea Schiavi con il quale c'è stata un'inte-
sa immediata. 
SQUADRA. Il diesse Discepolo non si ferma
un attimo, ha avuto diversi colloqui e in que-
ste ore dovrebbe chiudere con Morasca,

Esposito e Indino.  Sono i primi tasselli sui
quali costruire la squadra con il tecnico
Gabriele Rendina che ha tanti obiettivi di
giocatori interessanti per il tipo di  gioco che
adotterà.  Dello scorso anno rimarranno
pochi, e quindi ci sarà da ricostruire una for-
mazione dalle fondamenta. Un lavoro non
facile, ma in anticipo rispetto ai tempi
potrebbe sortire effetti positivi. 
PREPARAZIONE. La squadra si radunerà il
20 agosto ad Aranova dove inizierà la prepa-
razione e nello stesso campo dopo una setti-
mana sosterrà la prima sgambatura. Il cam-
pionato dovrebbe, ancora non è ufficiale,
partire per la fine di settembre. 

Riceviamo e pubblichiamo: “Su mandato
della Direzione Regionale Salute e
Integrazione Socio-Sanitaria, il Centro
Regionale del Rischio Clinico, sta condu-
cendo un’ attività di Mappatura del
Rischio Clinico nell’intera Regione Lazio
avvalendosi del supporto scientifico a
titolo non oneroso della soc. SHAM. Il 2
luglio il team del Centro Regionale del
Rischio Clinico ha incontrato il Personale

sanitario della ASL ROMA 4 in una riu-
nione finalizzata a realizzare una
Mappatura del Rischio Clinico, condotta
attraverso colloqui strutturati con
domande a risposta aperta ed una visita
ad alcune strutture aziendali, riunione
alla quale hanno partecipato sia il
Direttore Sanitario Aziendale dr.ssa
Matera che il Direttore Sanitario
dell’Ospedale, dr. Carbone. Il Direttore

Generale della ASL Roma 4, Dr. Giuseppe
Quintavalle, nel corso dell’ importante
incontro , ha inteso ringraziare tutti gli
operatori che quotidianamente si impe-
gnano a fornire ai pazienti assistenza
sanitaria curandone gli aspetti di sicurez-
za ed ha rappresentato la volontà comune
degli operatori sanitari aziendali di intra-
prendere percorsi di miglioramento con-
tinuo in tale ambito”.

15 anni di UNESCO: standing ovation 
per Sergio Cammariere alla Necropoli
Stasera è il turno di Micol Arpa. Grande attesa per i prossimi appuntamenti con Giancarlo Giannini e Rocco Papaleo
Si è aperta con l’eleganza, la
classe, le note del jazz e della
bossanova di Sergio
Cammariere la rassegna
Immaginario Etrusco, pro-
mossa dal Polo Museale del
Lazio insieme agli
Assessorati alla Promozione
e Sviluppo Sostenibile del
Territorio e alle Politiche
Culturali del Comune di
Cerveteri, in occasione del
15esimo anniversario dal
riconoscimento UNESCO
della Necropoli Etrusca della
Banditaccia. Da “Tutto quel-
lo che un uomo”, passando
per “L’Amore non si spiega”,
fino a “Sorella mia” e
“Cantautore Piccolino”, il
cantautore nato a Crotone ha
deliziato il pubblico insieme
ad un meraviglioso trio con i
brani più celebri del suo
repertorio, cogliendo l’occa-
sione per presentare anche il
suo ultimo lavoro, l’album
“La fine di tutti i guai”. A
fare gli onori di casa, in que-
sta meravigliosa serata di
apertura, la Dottoressa Edith
Gabrielli, Direttrice del Polo
Museale del Lazio, e Alessio

Pascucci, Sindaco di
Cerveteri. A commentare
l’esordio di Immaginario
Etrusco, anche Lorenzo
Croci, Assessore alla
Promozione e Sviluppo
Sostenibile del Territorio
Lorenzo Croci: “un sogno
che si realizza. Un artista
straordinario all’interno del
luogo simbolo della storia,
della cultura e dell’arte della
nostra città. Un luogo che
proprio ieri sera ha festeggia-

to i suoi 15anni dall’introdu-
zione nell’UNESCO. Vedere
un pubblico così numeroso è
stato davvero emozionante.
Con l’occasione ci tengo a
ringraziare di cuore il Polo
Museale del Lazio per questo
grande programma di eventi
organizzati all’interno della
nostra Necropoli.
Programma che proseguirà
già stasera, con l’arpista rock
Micol, e nei giorni successivi
con altri grandi artisti del
panorama teatrale italiano,
come Giancarlo Giannini e
Rocco Papaleo, oltre a tanti
altri spettacoli, rassegne jazz
e visite guidate teatralizza-
te”. Si ricorda che il costo
d’ingresso agli spettacoli è di
6 Euro. Il biglietto si acquista
all’ingresso della Necropoli. 
È anche attivo un servizio di
prenotazione gratuita del
biglietto. È sufficiente inviare
entro la mezzanotte del gior-
no precedente lo spettacolo,
una e-mail a immaginarioe-
trusco@beniculturali.it indi-
cando nome, cognome e
numero di telefono del
richiedente.

Mappatura del rischio clinico nell’intera 
regione: incontrato il personale della Rm4
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Una perdita di acqua pro-
babilmente irrigua da
giorni continua ad allaga-
re la zona tra Piazza
Tuchulcha e Viale
Fregene senza alcun
intervento. La stessa zona
lo scorso anno fu oggetto
di lunghi lavori proprio
per riparare la tubatura.
La perdita non è un caso
isolato (a poche decine di
metri più avanti un’altra
rottura con copiosa per-
dita di acqua, al momen-
to sconosciuta se potabile
o no). La rete idrica dun-
que sembra essere in
grossa sofferenza: urgono
lavori che riguardino le
tubature.

Cerenova, 
perdita irrigua
da alcuni giorni
senza soluzione 

All’incontro con il team del Centro Regionale del Rischio Clinico hanno partecipato il direttore 
sanitario aziendale, la dottoressa Matera e il direttore sanitario dell’ospedale, il dottor Carbone

Nessun intervento tra piazza
Tuchulcha e Viale Fregene

Ad Aranova le gare di campionato del Borgo San Martino
Mercato: Indino, Esposito e Morasca c’è il sì



“Giù le mani da chi ha già dato”.
Con questo slogan, in dichiarazio-
ne di voto, Marco Cacciatore
(M5s) ha inteso riassumere il
senso della proposta di legge n.
124 “Disciplina delle aree ad ele-
vato rischio di crisi ambientale”,
approvata oggi dal Consiglio
regionale del Lazio. Il provvedi-
mento, primo firmatario
Cacciatore ma sottoscritto anche
da tutto il suo gruppo e dai consi-
glieri della Lista civica Zingaretti e
da Eleonora Mattia (Pd), è stato
votato da 32 consiglieri (centro
sinistra più Movimento 5 stelle),
con l’astensione di sei consiglieri
di centro destra. L’obiettivo prin-
cipale delle nuove norme è quello
di tutelare soprattutto quei territo-
ri già pressati da situazioni criti-
che dal punto di vista ambientale.
La legge, infatti, disciplina l’indi-
viduazione delle aree a elevato
rischio di crisi ambientale e le
misure per l’eliminazione o la
riduzione dei fenomeni di inqui-
namento e di squilibrio ambienta-
le, segnalati dai relativi piani di
risanamento. Nel testo votato
oggi, all’articolo due, modificato
dagli emendamenti di Eugenio
Patanè (Pd) e Gianluca Quadrana
(Lista civica Zingaretti), viene spe-
cificato quali siano le condizioni
che determinano l’individuazione
delle aree a rischio da parte della
Giunta regionale: a) Gravi altera-
zioni degli equilibri ecologici del

suolo e del sottosuolo, nell’atmo-
sfera, nelle acque superficiali e
sotterranee, compresi i sedimenti
fluviali, lacuali e marini; b)
Elevata concentrazione di stabili-
menti industriali con possibilità di
incidenti rilevanti; c) Impianti,
anche in fase di smaltimento, che
impieghino materiali radioattivi
destinati alla fabbricazione e stoc-
caggio del combustibile nucleare e
dei rifiuti radioattivi. Per ciascuna
area dichiarata a elevato rischio di
crisi ambientale, verrà redatto un
piano di risanamento, che indivi-
dua le misure urgenti da attivare
per rimuovere i fenomeni in atto e
le situazioni di rischio e, di conse-
guenza, le misure per avviare il
recupero ambientale e la riqualifi-
cazione dell’area. All’interno delle
aree individuate, la Regione ese-
guirà un’indagine epidemiologica
per la popolazione esposta e,
insieme agli enti locali – nell’am-
bito delle rispettive competenze –
potrà arrivare a vietare: la realiz-
zazione di nuovi edifici residen-
ziali; la realizzazione, l’amplia-
mento o la riattivazione delle atti-
vità di cui al decreto legislativo
105/2015 che rischiano di provo-
care incidenti rilevanti connessi a
determinate sostanze pericolose;
qualsiasi altra attività che possa
alterare gli equilibri ecologici di
un sito. Il monitoraggio delle aree
dichiarate ad alto rischio sarà
effettuato dall’Arpa (Agenzia

regionale per la protezione
ambientale del Lazio), dalle azien-
de sanitarie locali territorialmente
competenti, dalla Città metropoli-
tana di Roma capitale e dalle altre
province. Per finanziare l’attività
di monitoraggio dell’Arpa, la
legge stanzia 100mila euro per cia-
scuna annualità 2020 e 2021. Per
quanto riguarda invece le risorse
economiche a sostegno degli
interventi previsti dalla nuova
legge, la norma finanziaria preve-
de 250mila euro per ciascuna
annualità 2020 e 2021 per parte
corrente e il doppio per parte in
conto capitale. Durante i lavori
d’Aula, condotti dal presidente
Mauro Buschini, sono stati appro-
vati una ventina tra emendamenti
e subemendamenti, alcuni dei
quali hanno richiesto approfondi-
menti e chiarimenti tra i consiglie-
ri e tra questi e la Giunta, perché
hanno riguardato punti importan-
ti della legge. Da una parte
Cacciatore e Gaia Pernarella (M5s)
hanno cercato di mantenere il
testo così come approvato in otta-
va commissione, dall’altra, soprat-
tutto Quadrana e Patanè, ma
anche gli assessori Massimiliano
Valeriani ed Enrica Onorati,
hanno sostenuto la bontà dei loro
emendamenti, finalizzati – a loro
avviso – a migliorare il provvedi-
mento. Poco prima del voto finale,
Marco Cacciatore ha comunque
espresso soddisfazione per l’ap-

provazione di una legge che
rimette al centro “il diritto di un
ambiente salubre e di attività
anche imprenditoriali importanti
che si compiono nel novero del-
l’articolo 41 e dell’utilità sociale da
garantire alla cittadinanza”, ha
detto il presidente della decima
commissione. “È chiaro – ha
aggiunto Cacciatore – è una legge
che ho proposto, ma non siamo
maggioranza, per cui in verità mi
dichiaro non del tutto soddisfatto.
Purtuttavia, è un risultato che,
benché minimo, mi sento di dove-
re ai territori, alle comunità e alle
persone per cui sono qui. Se si
continua così, allora vorrà dire che
veramente questa legislatura, nata
anatra zoppa, zoppica dalla parte
giusta”.

La soddisfazione del consigliere
regionale del PD, Eugenio Patanè
“Esprimo grande soddisfazione
per l’approvazione da parte
dell’Aula della Pisana della legge,
presentata dai colleghi del M5S,
per la salvaguardia delle aree a
rischio: è la dimostrazione che in
Regione Lazio quando si parla di
tutela dell’ambiente e della salute
dei cittadini non esistono colori
politici”:  così in un comunicato
Eugenio Patané, Consigliere
regionale del Pd e componente
della Commissione Ambiente e
Agricoltura al Consiglio regionale
del Lazio. “Con il testo approvato

oggi – spiega Patané – la Regione
Lazio mostra ancora una volta che
la difesa dell’ambiente e la prote-
zione di alcune aree sensibili sono
principi cardine dell’azione politi-
ca e amministrativa. 
Nel testo, tra le altre cose, viene
specificato quali siano le condizio-
ni che determinano l’individua-
zione delle aree a rischio: altera-
zioni degli equilibri ecologici del
suolo e del sottosuolo, nell’atmo-
sfera, nelle acque superficiali e
sotterranee; elevata concentrazio-
ne di stabilimenti industriali con
possibilità di incidenti rilevanti;
impianti che impieghino materiali
radioattivi destinati alla fabbrica-
zione e stoccaggio del combustibi-
le nucleare e dei rifiuti radioatti-
vi”. “Ci siamo impegnati a fondo
per giungere all’approvazione di
un emendamento, all’interno del
testo di legge, a difesa delle azien-
de del settore agricolo, il più colpi-
to e penalizzato da danni derivan-
ti da attività esterne. Grazie al
nostro contributo, viene specifica-
to che le limitazioni, che scattano
d’ufficio qualora sia individuata
un’area a rischio, non si applicano
per l’agricoltura se non specifica-
tamente individuate dal piano di
risanamento dell’area. Nello stes-
so piano, inoltre, devono essere
individuate forme di indennizzo
per il settore agricolo che spesso,
come detto, risulta essere il più
danneggiato”.

A Ladispoli dal 13 al 21 luglio
torna la Fiera del mare. Dopo
il successo dello scorso anno
l’Amministrazione comunale
del sindaco Grando, in parti-
colar modo nella persona del
Vicesindaco Pierpaolo
Perretta, ha deciso di ripro-
porre questo evento per fare
rivivere pienamente il mare
alla nostra città. A seguito
della determina dirigenziale
n° 870/2019 è stata firmata,
infatti, una convenzione tra il
Comune e l’associazione
“Seven Show Music” che in
collaborazione con Unicom si
occuperà della  II° Fiera del
Mare. Tra gli appuntamenti
mostre, spettacoli, eventi
sportivi e convegni su temi
che interessano l'oro del
nostro territorio: il mare,
fonte di vita, di storia e di
arte. La manifestazione inte-
resserà tutta la costa di
Ladispoli da Marina di San
Nicola a  Torre Flavia.
Ladiblusfestival – Sul tratto
principale del lungomare cen-
trale saranno 4 le postazioni
musicali che per 9 serate

vedranno esibirsi le migliori
formazioni del panorama
musicale romano. A fare da
cornice i ristoranti degli stabi-
limenti balneari e stand con
gli articoli legati al mare.
Street Foodfestival – Il lungo-
mare Marco Polo ospiterà per
9 giorni i più disparati street
food dove si potranno degu-
stare piatti tutti dedicati al
mare. Si partirà  dal fritto di

pesce, passando per la paella,
fino ad arrivare  alle speciali-
tà tipiche estive. Un’area
davanti alla spiaggia ospiterà
su un palco di 12 metri per 10
serate musicali ed eventi dj
set e tanto altro. Convegni
Del Mare - In piazza dei
Caduti una struttura circolare
dal diametro di 13 metri ospi-
terà convegni con temi tratta-
ti da professori e studiosi che

analizzeranno in lungo e in
largo il pianeta mare.
Summer Sport Beach – Nelle
spiagge, durante il giorno, a
farla da padrone saranno gli
sport acquatici, con gare spor-
tive ed esibizioni a partire
dalla traversata a nuoto, sup
surf, windsurf, moto d'acqua,
hidrofly. Ma non mancheran-
no sfide a burraco  e scacchi,
tipici giochi da tavolo.
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Dal 13 al 21 luglio la seconda 
edizione della “Fiera del mare”

Nuova proroga 
(tecnica) alla Massimi
per il servizio di igiene
urbana integrata 

Il comune di Ladispoli concede una nuova proroga alla Massimi
per il servizio di igiene urbana integrata. Si tratta di un passag-
gio tecnico, visto che le condizioni contrattuali rimangono
immutate. Palazzo Falcone verserà nelle casse della Massimi
929mila euro per espletare il servizio fino al 31 agosto. Poi si pas-
serà alla introduzione della tariffa puntuale. “il Consiglio
Comunale, con deliberazione n.1 del 22.01.2019, ha approvato il
“Piano Industriale del Servizio di Gestione Integrata dei Rifiuti
Urbani del Comune di Ladispoli”, redatto dalla E.S.P.E.R. S.r.l.
di Torino, acquisito al prot. dell’Ente il 14.01.2019 con il n.1805
(con le modifiche approvate in sede di Commissione Consiliare),
che prevede l’organizzazione del servizio per la durata di anni
sette con implementazione della tariffa puntuale; Che, con la
stessa deliberazione n.1/2019, il Consiglio Comunale ha appro-
vato quale forma di gestione del servizio di Gestione Integrata
dei Rifiuti Urbani l’appalto a soggetti individuati tramite gara
ad evidenza pubblica in conformità alle disposizioni del DLgs
n.50/2016, da espletarsi sulla base di una progettazione, confor-
me agli indirizzi del Piano sopra richiamato, da approvarsi da
parte della Giunta Comunale.

Lazio: Consiglio approva legge su aree a rischio ambientale
La Regione potrà individuare le zone critiche e intervenire preventivamente con un piano di risanamento e recupero. Stanziati 1,5mln per il biennio 2020-2021



Il corso nelle scuole di Ladispoli e Civitavecchia
Concluso il 12° anno scolastico per l’insegnamento 
della Lingua, Cultura e Civiltà Romena (L.C.C.R.)

Ad aprile l’amministrazione comunale aveva
approvato la proposta del Comitato
Commercianti del Centro Storico di Ladispoli e
dall’Associazione Seven Show Music per la
realizzazione della manifestazione ‘Italia in
Tavola’. Una manifestazione nata per promuo-
vere i prodotti tipici regionali proposti in
mostra nel centro storico di Ladispoli e al con-
tempo promuovere intrattenimenti paralleli
per far conoscere la storia della città di
Ladispoli legata al cinema e all’artigianato
locale. La manifestazione viene organizzata nel
tratto di via Duca degli Abruzzi adiacente a
Piazza della Vittoria e si svolge ogni secondo e
quarto fine settimana del mese. A causa del
maltempo per tutto il mese di maggio, e parte
di giugno, il mercatino non si è potuto svolge-
re. Per questo motivo l’amministrazione comu-
nale con determina dirigenziale ha deciso di

approvare l’istanza del comitato e dell’associa-
zione Seven Show Music per integrare nuove
date della manifestazione che si svolgerà anche
il 5,6 e 7 luglio; il 2,3e 4 agosto; il 15,16, 17 e 18
agosto; il 30 e 31 agosto e il 1 settembre 2019.
Nei giorni della manifestazione è interdetta la
circolazione e la sosta in p.zza della Vittoria
dalle ore 07.00 alle ore 24.00.

A maggio e giugno la kermesse era stata fermata dal maltempo

Arriva l’“Italia in Tavola”
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La Regione Lazio, con determinazione G08298
del 19/06/2019 ha pubblicato I’elenco delle isti-
tuzioni scolastiche ammesse al finanziamento,
con il relativo importo, riconosciuto per la rea-
lizzazione del progetto inerente l’integrazione e
l’inclusione scolastica per gli allievi con disabi-
lità. Come si legge nell’atto la Regione Lazio
ritiene prioritario garantire l’integrazione scola-
stica degli allievi con disabilità o in situazioni di
svantaggio, finalizzata alla loro partecipazione
attiva ai processi di apprendimento nell’ambito
dell’istruzione superiore di secondo grado ed al
successo formativo, unitamente alla promozio-
ne effettiva di pari opportunità di accesso e per-
manenza nel sistema educativo, anche nella
prospettiva dell’occupabilità ed occupazione.
Gli interventi di assistenza agli alunni con disa-
bilità o in situazioni di svantaggio costituisco-
no, quindi, un indispensabile servizio alle fami-

glie per l’inserimento scolastico dei propri figli
e la crescita verso l’autonomia personale. La
Regione, quindi, intende valorizzare e finanzia-
re quei progetti che si concretizzano in azioni e
supporto specialistico mirati al miglioramento
della qualità di vita dello studente e delle rela-
zioni tra scuola e alunno, al perseguimento di
pari opportunità. Tra le scuole destinatarie del
finanziamento anche il Liceo Sandro Pertini di
Ladispoli a cui sarà destinata una somma pari
€ 56.176,20 pari che corrispondono a n. 2781 ore
di attività di assistenza a favore degli alunni
con disabilità e con situazioni di svantaggio fre-
quentanti la scuola. Il finanziamento sarà inte-
ramente speso per retribuire – secondo il para-
metro orario di euro 20,20 fissato dalla Regione
Lazio – il personale specialistico che sarà incari-
cato dell’assistenza medesima a seguito di pro-
cedura di individuazione.

Finanzieranno il progetto di inclusione scolastica per gli allievi con disabilità

56mila euro dalla Regione per il Liceo Pertini

Iniziato nel 2007, il Progetto interna-
zionale di insegnamento della Lingua,
Cultura e Civiltà Romena (L.C.C.R.) è
cresciuto, esteso e si è adattato nel
tempo alle realtà e necessità delle
scuole. Ad oggi i corsi L.C.C.R. si
svolgono con successo in Italia,
Spagna, Belgio, Portogallo, Irlanda,
Inghilterra. 
In Italia, l’Istituto Comprensivo
“Corrado Melone” di Ladispoli ha
fatto un passo in avanti inserendo le
ore di lingua cultura e civiltà romena
in orario curriculare per i bambini
dell’Infanzia e Primaria in compresen-
za con la docente titolare, mentre solo
i ragazzi della Secondaria di Primo
Grado frequentano i corsi in orario
extracurricolare. Proprio per questo,
in diverse occasioni, eventi, seminari
questo Istituto è stato nominato come
una Scuola con buone pratiche,
modello di inclusione. Inoltre, l’attivi-
tà della professoressa Angela Nicoara
e la sua professionalità con la quale ha
svolto il corso LCCR hanno portato ad
ottenere il riconoscimento della
Romania con la decorazione con
l’Ordine Merito Culturale in Grado di
Cavaliere, Categoria F – Promozione
della Cultura Romena per la Scuola
“Corrado Melone”, avvenuto al
Palazzo Cotroceni di Bucarest, il 30
agosto 2018, nell’anno del Centenario
della Grande Unione della Romania.
Durante l’anno scolastico 2018-2019,
sono state svolte attività didattico-
pedagogiche e di promozione del pro-
getto LCCR nei tre ordini di studio,
Infanzia, Primaria e Secondaria di
Primo Grado, in orario curricolare ed
extracurricolare. Sono state rispettate
le regole interne delle scuole e le
tematiche proposte nel programma
didattico LCCR e nel programma del-
l’insegnamento italiano. Gli allievi
L.C.C.R. hanno partecipato alle attivi-
tà scolastiche della scuola in collabo-
razione con i docenti delle scuole e le
loro famiglie anche alle attività cultu-
rali ed educazionali che hanno offerto
sostegno agli alunni di origine rome-
na nel processo di integrazione e con-

tribuito alla promozione dell’intercul-
turalità e del plurilinguismo. Le attivi-
tà-evento svolte, realizzate con il
patrocinio dell’Ambasciata di
Romania, MEN, ILR, Comune di
Ladispoli, Comune di Civitavecchia e
gli Istituti Scolastici, hanno ottenendo
un favorevole impatto sulla didattica
e ne ricordiamo qualcuna:
le recite scolastiche per le feste di
Natale, di Pasqua, di 1 e 8 marzo,
interculturale di fine anno scolastico
con la premiazione degli allievi
LCCR;
concorso “Cunoaşte România!-
Conosci la Romania!”, terza edizione,
realizzato con il coinvolgimento di

altri Istituti Scolastici di Italia, in occa-
sione del Centenario della Grande
Unione della Romania;
“Monitorul Scolilor-Il Monitor delle
Scuole”, il giornalino interno gratuito
bilingue realizzato dagli allievi LCCR;
progetto internazionale Romania-
Italia “Scambio sperimentale sulla
didattica creativa” organizzato e rea-
lizzato con la partecipazione di 43
docenti e dirigenti della Romania
coordinati dall’Ufficio Scolastico
Regionale Prahova, in occasione della
Giornata Mondiale della Donna,
nell’8 marzo 2019;
partenariato tra Colegiul National
“Radu Negru” di Fagaras e Istituto

Comprensivo “Corrado Melone” di
Ladispoli in cui nel periodo 10-
14.04.2019 la delegazione romena di 3
studenti, 6 docenti e 2 dirigenti, è stata
ospitata nella nostra scuola e nella
città di Ladispoli.
Gli allievi LCCR di Ladispoli e di
Civitavecchia, coordinati dalla profes-
soressa Angela Nicoara, hanno festeg-
giato il fine di quest’anno scolastico
2018-19 con le recite durante le quali
sono stati ricompensati con i premi
(diversi libri di lettura di autori della
letteratura romena), attestati e diplo-
mi dall’Istituto della Lingua Romena
di Bucarest, coroncine di fiori e con la
tradizionale, grande torta simbolica

per l’Anniversario del 12° anno scola-
stico L.C.C.R. e la Giornata Mondiale
del Bambini-1 Giugno.
Durante le loro recite, svolte nelle
Scuole “F. Flavioni”, “G. Falcone”, “C.
Melone”, gli allievi L.C.C.R. hanno
espresso il loro desiderio che questa
buona pratica prosegua. Con il conti-
nuo sostegno e apprezzamento dei
Dirigenti Scolastici, i Professori
Riccardo Agresti, Roberto Mondelli e
Renza Rella e le loro ampie vedute, il
progetto L.C.C.R. è stato richiesto
nelle loro scuole ed è stato confermato
dalle istituzioni romene ed italiane
per il prossimo anno scolastico, 2019-
2020.
Il Ministero dell’Educazione
Nazionale della Romania (MEN) e
l’Istituto della Lingua Romena di
Bucarest (ILR) finanziano le attività
L.C.C.R, assicurano il materiale didat-
tico necessario e assegnano i docenti
di madre lingua rispondendo così alle
richieste delle scuole europee. I corsi
sono opzionali, gratuiti e aperti a tutti
gli allievi.
Fino a settembre auguriamo a tutti
Buone vacanze!

“Salviamoci la pelle…in vacanza” è il titolo della
campagna di prevenzione per la promozione
della salute e dei corretti stili di vita nei luoghi di
vacanza realizzata da Unione Nazionale delle
Pro Loco d’Italia (Unpli), Intergruppo Melanoma
Italiano(Imi), Federazione Motociclistica Italiana
(Fmi) e la Società Nazionale di Salvamento, in
collaborazione con il Ministero dell’Istruzione,
dell’Università e della Ricerca (Miur).
L’iniziativa, dedicata ai giovani dai 4 ai 18 anni,
ma anche all’intera popolazione, prevede l’avvio
di cinque giornate di sensibilizzazione sul tema

della salute. I dettagli del progetto sono stati illu-
strati venerdì scorso nella sede dell’Unione
Nazionale delle Pro Loco, piazza Flavio Biondo
13 (Roma). All’incontro con i giornalisti hanno
partecipato Antonino La Spina, presidente
dell'Unpli, Maria Costanza Cipullo, referente per
la prevenzione e l’educazione alla salute della
direzione generale dello studente, l’integrazione
e la partecipazione del MIUR, ed il presidente
dell’Imi, Giuseppe Palmieri e i rappresentanti
della Federazione Motociclistica Italiana (Fmi) e
della Società Nazionale di Salvamento.

L’iniziativa è promossa da Unpli, Imi, Fmi, Società Nazionale di Salvamento in collaborazione con il Miur

Unione Pro Loco: la presentazione della campagna 
di prevenzione “Salviamoci la pelle in…vacanza”



In leggera crescita anche i delitti contro
gli anim

ali e la fauna selvatica con 7291
reati – circa 20 al giorno – contro i 7m

ila
del 2017. Com

e già detto, calano inve-
ce, grazie a condizioni m

eteoclim
atiche

sfavorevoli agli ecocrim
inali, gli incendi

boschivi: un crollo da 6.550 del 2017 ai
2.034 del 2018. D

a sottolineare che
anche nel 2018 si conferm

a l’ottim
a

perform
ance della legge 68/2015 sugli

ecoreati, che sin dall’inizio della sua
entrata in vigore (giugno 2015) sta
stando un contributo fondam

entale
nella lotta agli ecocrim

inali, con più di
m

ille contestazioni solo nello scorso

anno (com
e si dirà dopo) e un trend in

costante crescita (+ 129%
). È quanto

em
erge in sintesi dal rapporto Ecom

afia
2019. Le storie e i num

eri della crim
ina-

lità am
bientale in Italia, realizzato da

Legam
biente grazie anche alla collabo-

razione di m
olti soggetti – dalle Forze

dell’ordine alle Capitanerie di porto,
dalla Corte di Cassazione al M

inistero
della giustizia, da Ispra e Sistem

a nazio-
nale protezione am

biente al Cresm
e,

dalla 
Com

m
issione 

Ecom
afie

all’Agenzia delle D
ogane, solo per citar-

ne alcuni. Il volum
e, edito da Edizioni

Am
biente e realizzato con il sostegno di

Cobat e N
ovam

ont, è stato presentato
oggi a Rom

a alla presenza della vice-
presidente 

del 
Senato 

Anna
Rossom

ando, del m
inistro dell’am

bien-
te Sergio Costa, del Procuratore nazio-
nale antim

afia Federico Cafiero D
e

Raho e di diversi esponenti del m
ondo

istituzionale e politico.

L a nota stampa di Legambiente - Nel
2018 impennata dei reati nel ciclo del
cemento 

e 
nell’agroalimentare. 

In
aumento anche quelli nel settore dei
rifiuti e contro gli animali. Il business del-
l’ecomafia cresce ancora e raggiunge
quota 16,6 miliardi di euro. 368 il nume-
ro dei clan censiti da Legambiente.
C ampania in testa alla classifica regiona-
le per numero di reati ambientali Napoli,
Roma e Bari le province con il più alto
numero di illeciti 100 le inchieste per cor-
ruzione rilevate dal 2018 allo scorso mag-
gio in tutta Italia. Buone notizie: si confer-
ma la validità della legge sugli ecoreati.
Nel 2018 usata per 1.108 volte e applicata
in 88 casi di disastro ambientale.
Archeomafie, recuperati oltre 43mila
reperti archeologici.  Sul fronte dei singo-
li illeciti ambientali, nel 2018 aumentano
sia quelli legati al ciclo illegale dei rifiuti
che si avvicinano alla soglia degli 8mila
(quasi 22 al giorno) sia quelli del cemen-
to selvaggio che nel 2018 registrano
un’impennata toccando quota 6.578, con
una crescita del +68% (contro i 3.908 reati
del 2017). Un incremento che si spiega
con una novità importante di questa edi-
zione del rapporto Ecomafia: per la
prima volta rientrano nel conteggio
anche le infrazioni verbalizzate dal
Comando carabinieri per la tutela del
lavoro, in materia di sicurezza, abusivi-
smo, caporalato nei cantieri e indebita
percezione di erogazioni ai danni dello
stato, guadagni ottenuti grazie a false
attestazioni o missione di informazioni
alla Pubblica amministrazione. Nel 2018
lievitano anche le illegalità nel settore
agroalimentare, sono ben 44.795, quasi
123 al giorno, le infrazioni ai danni del
Mady in Italy (contro le 37mila del 2017)
e il fatturato illegale – solo considerando
il valore dei prodotti sequestrati – tocca i
1,4 miliardi (con un aumento del 35,6%
rispetto all’anno). Nella lotta alla crimi-
nalità ambientale, la legge sugli ecoreati
continua ad avere un ruolo chiave, sia sul
fronte repressivo sia su quello della pre-
venzione. Nel 2018 la legge è stata appli-
cata dalle forze dell’ordine per 1.108
volte, più di tre al giorno, con una cresci-
ta pari a +129%. Come gli altri anni, la
fattispecie dell’inquinamento ambientale
è quella più applicata: 218 contestazioni,
con una crescita del 55,7% rispetto all’an-
no precedente. Aumentano anche i casi
di disastro ambientale applicato in 88 casi
(più che triplicati rispetto all’anno prece-
dente). Completano il quadro le 86 conte-
stazioni per il delitto di traffico organiz-
zato di rifiuti, i 15 casi di traffico e abban-
dono di materiale ad alta radioattività, i 6
delitti colposi contro l’ambiente, i 6 di
impedimento al controllo e i 2 di omessa
bonifica. Tornado ai dati Ecomafia 2019,
nelle quattro regioni a tradizionale inse-
diamento mafioso (Campania, Calabria,
Puglia e Sicilia), lo scorso anno si è con-
centrato quasi il 45% delle infrazioni, pari
a 12.597. Anche quest’anno la Campania
domina la classifica regionale delle illega-
lità ambientali con 3.862 illeciti (14,4% sul
totale nazionale), seguita dalla Calabria
(3.240) – che registra comunque il nume-
ro più alto di arresti, 35 –, la Puglia (2.854)
e la Sicilia (2.641). La Toscana è, dopo il
Lazio che ha registrato poco più di 2.000
reati, la seconda regione del Centro Italia

per numero di reati (1.836), seguita dalla
Lombardia, al settimo posto nazionale.
La provincia con il numero più alto di
illeciti si conferma Napoli (1.360), poi
Roma (1.037), Bari (711), Palermo (671) e
Avellino (667). La Campania domina
anche la classifica regionale delle illegali-
tà nel ciclo del cemento con 1.169 infra-
zioni, davanti alla Calabria (789), Puglia
(730), Lazio (514) e Sicilia (480). A livello
provinciale, 

guidano 
la 

classifica

Avellino e Napoli con rispettivamente
408 e 317 infrazioni accertate.
Il fenomeno dell’abusivismo edilizio,
soprattutto al Sud, rimane una piaga per
il Paese che nel 2018 è stato anche segna-
to dal vergognoso condono edilizio per
Ischia. Anche in questa edizione di
Ecomafia emerge che in Italia si continua
a costruire abusivamente: secondo il
Cresme, nel 2018 il tasso di abusivismo si
aggira intorno al 16%, considerando sia
le nuove costruzioni sia gli ampliamenti
del patrimonio immobiliare esistente.
Inoltre secondo i dati del report Abbatti
l’abusi, dal 2004, anno successivo all’ulti-
mo condono edilizio nazionale, al 2018,
nel nostro paese è stato abbattuto solo il
19,6% degli immobili colpiti da un ordine
di demolizione. Legambiente ricorda che
il migliore deterrente contro i nuovi
abusi sono le demolizioni.
Sul fronte del traffico illecito dei rifiuti,
sono 459 le inchieste condotte e chiuse
dalle forze dell’ordine dal febbraio 2002
al 31 maggio 2019 utilizzando il delitto di
organizzazione di traffico illecito di rifiu-
ti. Complessivamente sono state 90 le
procure che si sono messe sulle tracce dei
trafficanti, portando alla denuncia di
9.027 persone e all’arresto di 2.023, coin-

volgendo 1.195 aziende e ben 46 stati
esteri. Le tonnellate di rifiuti sequestrate
sono state quasi 54 milioni. Tra le tipolo-
gie di rifiuti predilette dai trafficanti ci
sono i fanghi industriali e i rifiuti speciali
contenenti 

materiali 
metallici.

Corruzione, strumento principe
La corruzione resta lo strumento princi-
pe, il più efficace, per aggirare le regole
concepite per tutelare l’ambiente e matu-
rare profitti illeciti. Dal 1° giugno 2018 al
31 maggio 2019 sono ben 100 le inchieste
censite da Legambiente e che hanno visto
impegnate 36 procure, capaci di denun-
ciare 597 persone e arrestarne 395, ese-
guendo 143 sequestri. Se nelle quattro
regioni a tradizionale insediamento
mafioso se ne sono contate 43, che fanno
il 43% sul totale, è il Lazio la regione con
il numero più alto di inchieste, 23, segui-
ta da Sicilia (21), Lombardia (12),
Campania (9) e Calabria (8). Sempre nel
2018 sono inoltre 23 le Amministrazioni
comunali sciolte per mafia, mentre nei
primi cinque mesi del 2019 sono state ben
8: Careri (Reggio Calabria; sciolto una
prima volta nel 2012), Pachino (Siracusa),
San Cataldo (Caltanissetta), M

istretta
(Messina), Palizzi (Reggio Calabria), Stilo
(Reggio Calabria), Arzano (Napoli; al

terzo scioglimento, dopo quelli del 2008 e
del 2015) e dell’Azienda sanitaria provin-
ciale di Reggio Calabria.
Altalenanti le archeomafie
Per quanto riguarda il settore delle
archeomafie, lo scorso anno il racket
legato alle opere d’arte e ai reperti
archeologici ha avuto un andamento
altalenante: cala per quanto riguarda i
furti (-6,3%) rispetto all’anno precedente,
ma il dato più importante è la contrazio-
ne dei sequestri effettuati (-77,8%) e quel-
la degli oggetti recuperati (-41%).
Considerevole il numero dei controlli,
che sono stati 33.028, una media di oltre
novanta al giorno. La regione più esposta
all’aggressione dell’archeomafia è la
Campania, con il 16,6% di opere d’arte
rubate, mentre a svettare nel bilancio
2018 del “tesoro recuperato” ci sono i
43.021 reperti archeologici. 
Shopper illegali
Altro fronte, è quello degli shopper ille-
gali. Nell’ultimo anno e mezzo (2018 e
primi cinque mesi del 2019), l’Agenzia
delle dogane dei monopoli, in collabora-
zione 

con 
Guardia 

di 
finanza 

e
Carabinieri, ha lavorato con campagne
mirate per fermare i flussi illegali. Il risul-
tato complessivo è stato: 6,4 milioni di
borse di plastica illegali sequestrate al
porto di La Spezia; 15 tonnellate di borse
di plastica illegali sequestrate al porto di
Palermo; 18 tonnellate di borse di plasti-
ca illegali sequestrate al porto di Trieste,
solo per citare qualche numero.
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Ecomafie, il dossier di Legambiente

“Con questa edizione del rapporto Ecom
afia e le sue storie di illegalità

am
bientale – ha dichiarato Stefano Ciafani, presidente nazionale di

L egam
biente – vogliam

o dare il nostro contributo, fondato com
e sem

pre
s ui num

eri e una rigorosa analisi della realtà, per riequilibrare il dibattito
politico nazionale troppo orientato sulla presunta em

ergenza m
igranti e far

sì che in cim
a all’agenda politica del nostro Paese torni ad esserci anche il

tem
a della lotta all’ecom

afie e alle illegalità. U
n tem

a sul quale in questi
m

esi il G
overno ha risposto facendo l’esatto contrario, approvando il con-

dono edilizio per la ricostruzione post terrem
oto sull’isola di Ischia e nelle

zone del cratere del Centro Italia, e il decreto Sblocca cantieri con cui ha
allargato le m

aglie dei controlli necessari per contrastare infiltrazioni crim
i-

nali e fenom
eni di corruzione. Per fortuna – aggiunge Ciafani – si conferm

a
la validità della legge 68 del 2015, che ha inserito i delitti am

bientali nel
Codice penale, con buona pace dei suoi detrattori che negli ultim

i anni
hanno perso voce e argom

enti per denigrarla. Risultati che dovrebbero
indurre a com

pletare la riform
a di civiltà inaugurata con la norm

ativa sugli
ecoreati: il nostro auspicio è che il G

overno e il Parlam
ento invertano il

prim
a possibile la rotta intrapresa e abbiano il coraggio di continuare il

lavoro che nella scorsa legislatura ha visto approvare il m
aggior num

ero di
norm

e am
bientali di iniziativa parlam

entare della storia repubblicana”.

“L’em
ergenza m

igranti
non è il solo e unico problem

a”

Legam
biente: “Basta concentrarsi

s olo 
sulla 

presunta 
em

ergenza
m

igranti: le vere m
inacce all’am

-
biente, alla salute e all’econom

ia
sana diventino priorità nell’agenda
politica del Paese”. N

ella Penisola
continua l’attacco di ecocrim

inali
ed ecom

afiosi nei confronti
dell’am

biente: ciclo illegale
del cem

ento e dei rifiuti, filie-
ra agroalim

entare e racket
degli anim

ali sono nel 2018 i
settori prediletti dalla m

ano
crim

inale che continua a fare
super affari d’oro. A parlar
chiaro sono anche quest’an-
no i dati di Ecom

afia 2019. Le
storie e i num

eri della crim
i-

nalità am
bientale in Italia

raccolti da Legam
biente nel

suo report annuale dedicato
alle illegalità am

bientali. N
el

2018 cala, seppur di poco, il
bilancio 

com
plessivo 

dei
reati contro l’am

biente che
passa dagli oltre 30m

ila ille-
citi registrati nel 2017 ai
28.137 reati (più di 3,2 ogni
ora) accertati lo scorso anno,
soprattutto a causa della
netta 

flessione, 
fortunatam

ente,
degli incendi boschivi (-67%

 nel
2018) e in parte alla riduzione dei
furti 

di 
beni 

culturali 
(-6,3%

).
D

im
inuiscono inoltre le persone

denunciate – 35.104 contro le oltre
39m

ila del 2017 – così com
e quelle

arrestate, 252 contro i 538 del 2017,
e i sequestri effettuati – 10m

ila con-
tro 

gli 
11.027 

del 
2017.

L’aggressione alle risorse am
bienta-

li del Paese si traduce in un giro
d’affari che nel 2018 ha fruttato
all’ecom

afia ben 16,6 m
iliardi di

euro, 2,5 in più rispetto all’anno
precedente e che vede tra i prota-
gonisti ben 368 clan, censiti da
Legam

biente e attivi in tutta Italia. 

“Minacce all’ambiente
devono diventare

la priorità nell’agenda
politica del Paese”

N
ovità di questa edizione è, infine,

uno specifico capitolo dedicato al
m

ercato nero dei gas refrigeranti
H

FC, gas introdotti dal protocollo di
M

ontreal in sostituzione di quelli
m

essi al bando perché lesivi dello
strato di ozono (O

D
S). Com

e em
erge

dall’analisi dell’EIA (Environm
ental

Investigation Agency) e dal lavoro
degli inquirenti dei paesi m

em
bri,

una bella fetta di questo m
ercato

internazionale (regolato da un com
-

plesso sistem
a di quote assegnate

alle aziende produttrici) è com
pleta-

m
ente in nero, dove figura anche

l’Italia
Le proposte: N

ella lotta alle ecom
a-

fie 
e 

agli 
ecocrim

inali, 
per

Legam
biente è fondam

entale m
ette-

re in cam
po una grande operazione

di form
azione per tutti gli operatori

del settore (m
agistrati, forze di poli-

zia e Capitanerie di porto, ufficiali di
polizia giudiziaria e tecnici delle
Arpa, polizie m

unicipali ecc.) sulla
legge 68/2018. Tra le altre principali
proposte avanzate oggi, l’associazio-
ne chiede che venga sem

plificato
l’iter di abbattim

ento delle costruzio-
ni abusive avocando la responsabili-
tà delle procedure ai prefetti; che
vengano riconosciuti diritti propri
anche agli anim

ali inserendo la loro
tutela in Costituzione e approvato il

disegno di legge sui delitti contro
fauna e flora protette inserendo –
all’interno del Titolo VI bis del Codice
penale – un nuovo articolo che pre-
veda sanzioni veram

ente efficaci per
tutti coloro che si m

acchiano di tali
crim

ini. Per aum
entare il livello quali-

tativo dei controlli pubblici serve
approvare i decreti attuativi della
legge che ha istituito il Sistem

a
nazionale a rete per la protezione
am

bientale. Sul fronte agroalim
enta-

re, l’associazione chiede che venga
ripresa la proposta di disegno di
legge del 2015 sulla tutela dei pro-
dotti alim

entari per introdurre una

serie di nuovi reati che vanno dal
“disastro sanitario” all’“om

esso ritiro
di sostanze alim

entari pericolose” dal
m

ercato. Inoltre chiede che l’accesso
alla giustizia da parte delle associa-
zioni dovrebbe essere gratuito e dav-
vero accessibile. Altrim

enti rim
ane

un lusso solo per chi se lo può per-
m

ettere, e tra costoro non ci sono
sicuram

ente le associazioni e i gruppi
di 

cittadini. 
Infine 

Legam
biente

auspica che il Parlam
ento istituisca al

più presto la Com
m

issione d’inchie-
sta sulla vicenda dell’uccisione della
giornalista Ilaria Alpi e dell’operatore
M

iran H
rovatin.

NOVITÀ: IL MERCATO NERO DEI GAS REFRIGERANTI HFC
In leggera

crescita i delitti
verso gli anim

ali

In Italia, il bilancio complessivo dei reati contro l'ambiente cala in termini assoluti, non c'è da cantare vittoria, si commettono in media tre reati ogni ora, per un business gigantesco da 16,6mld



10 • Primo Piano laVocesabato 6 luglio 2019

In merito all’emergenza rifiuti a Roma,
la Regione Lazio impone ad Ama 48
ore di tempo per provvedere all’imme-
diata raccolta dei rifiuti e disinfestazio-
ne vicino ai siti sensibili come ospedali,
scuole, mercati e ristoranti. In una setti-
mana l’intera città deve essere pulita.
Questi i diktat temporali della Regione
nell’ordinanza firmata ieri mattina dal
governatore del Lazio Nicola
Zingaretti.
Intanto la sindaca Virginia Raggi ha fir-
mato l’ordinanza per individuare
un’area di Saxa Rubra, di proprietà di
Roma Capitale, come sito per le attività
di trasbordo dei rifiuti urbani.
“L’obbligo in capo ad Ama, una volta
allestito il sito nel rispetto delle disposi-
zioni ambientali, sanitarie e di tutela
della salute dei lavoratori, è di effettua-
re il trasbordo senza il deposito dei
rifiuti a terra”, si legge nell’ordinanza
che pone come limite di operatività del

sito 180 giorni. La versione di Patané.
“Mentre la Sindaca Raggi straparla, il
Presidente Zingaretti aiuta la Capitale a
risolvere l’emergenza rifiuti con un’or-
dinanza che dispone a tutto il sistema
impiantistico del Lazio di garantire la

massima operatività autorizzata per
accogliere i rifiuti prodotti dalla città di
Roma”: lo dichiara in una nota Eugenio
Patané, Consigliere dem e componente
della Commissione Ambiente e
Agricoltura alla Pisana. “Grazie all’or-

dinanza del Presidente Zingaretti - pro-
segue Patané - la Regione, con grande
senso istituzionale, risponde all’appello
del Ministro Costa e si fa carico dei pro-
blemi di Roma mettendo a disposizio-
ne tutti gli impianti di trattamento dei
rifiuti del Lazio, imponendo ad Ama
una forte accelerazione su raccolta,
pulizia e stazioni di trasferenza. In que-

sta maniera l’amministrazione regiona-
le si sostituisce a Roma Capitale, ineffi-
ciente e immobile come sempre, scon-
giura lo spettro dell’emergenza sanita-
ria ed evita un altro duro colpo all’im-
magine della città eterna, che rischiava
di trasformarsi in un’autentica discari-
ca a cielo aperto”. “Tutto ciò mentre la
Raggi continua a raccontare falsità per
attaccare l’Amministrazione regionale
e non riesce ad individuare di meglio
che un’area di trasbordo per i rifiuti a
Saxa Rubra, continuando a seguire una
proposta già bocciata con voto unani-
me e contrario del XV Municipio, in
quanto andrebbe a creare gravi disagi
alla mobilità su via Flaminia e nei pres-
si del nodo di scambio della vicina sta-
zione. Sull’emergenza rifiuti emerge
dunque, ancora una volta, in maniera
evidente la distanza abissale tra l’am-
ministrazione del fare di Zingaretti e
quella delle fake news della Raggi”.

Rifiuti, il diktat di Zingaretti ad AMA:
“Una settimana per ripulire città”

La Segreteria di Stato della
Santa Sede, a nome e per conto
dell’Ospedale Pediatrico
“Bambino Gesù”, e il Ministero
della Salute della Federazione
Russa hanno firmato un
Memorandum di intesa per
potenziare la collaborazione
bilaterale nell’ambito dell’assi-
stenza medica e della ricerca
scientifica. L’intesa prevede lo
sviluppo di progetti specifici
che coinvolgeranno diretta-
mente l’Ospedale Pediatrico
“Bambino Gesù” e strutture
sanitarie della Federazione
Russa. Il memorandum è stato
siglato oggi pomeriggio a Roma
presso la sede di San Paolo del
Bambino Gesù da Mons. Paolo
Borgia, Assessore per gli Affari
Generali della Segreteria di
Stato della Santa Sede e da
Veronika Skvortsova, Ministro
della Salute della Federazione
Russa. Nell’occasione, il
Ministro Skvortsova e la sua
delegazione, accompagnati
dalla presidente del “Bambino

Gesù”, Mariella Enoc, hanno
visitato i laboratori di ricerca.
La delegazione era composta
dall’Ambasciatore Russo pres-
so la Santa Sede, Alexander
Avdeev e dal direttore del
Dipartimento Relazioni Esterne
del Ministero della Salute,

Sergey Muravyev. Il direttore
scientifico del “Bambino Gesù”,
Bruno Dallapiccola, insieme al
direttore del Dipartimento di
Neuroscienze Federico
Vigevano, ha illustrato ai pre-
senti i più innovativi ambiti di
ricerca svolti negli oltre 5mila

metri quadri dei laboratori:
dalle indagini genetiche con
sofisticate tecnologie allo svi-
luppo di terapie cellulari e geni-
che per la cura delle leucemie. Il
Bambino Gesù è già attivo in
Russia con programmi di for-
mazione specialistica in ambito
neurologico e neurochirurgico
del personale medico del
Morozov Children’s Clinical
Hospital di Mosca e del
Moscow Research and Clinical
Center for Neuropsychiatry e
con progetti di sviluppo di pro-
tocolli per la diagnosi e la cura
dei bambini affetti da epilessia.
La firma del memorandum per
la cooperazione in ambito sani-
tario e la visita del Ministro
della Salute Skvortsova
all’Ospedale Pediatrico della
Santa Sede rientrano nelle atti-
vità programmate in occasione
della presenza a Roma del pre-
sidente della Federazione
Russa, Vladimir Putin, che ieri è
stato ricevuto in udienza dal
Santo Padre.

Bambin Gesù: memorandum d’intesa
per collaborazione con strutture sanitarie russe 

Dall’11 luglio al via 17^
edizione degli EuroGames 

Si è tenuta giovedì in Campidoglio
la conferenza stampa di presenta-
zione della 17° edizione degli
EuroGames, che si terranno a Roma
dall’11 al 13 luglio. A illustrare, fra
gli altri, il più grande evento multi-
sportivo europeo, nato per promuo-
vere i diritti civili nel mondo agoni-
stico e sostenere la lotta contro ogni
forma di discriminazione, l’assesso-
re capitolino allo Sport Daniele
Frongia, il presidente di Roma
EuroGames Adriano Bartolucci
Proietti, l’ambasciatrice Roma
EuroGames Vladimir Luxuria, la
presidente della Commissione
nazionale atleti del Coni Raffaella
Masciadri, il conduttore tv Fabio
Canino. Gli EuroGames saranno
preceduti da un’intera settimana di
cultura e formazione, che, dal 5 al 10
luglio, si comporrà di 2 Conferenze,
5 workshop, 4 dibattiti aperti, 2
open day, 3 visite guidate a tema, 2
spettacoli teatrali. Una rassegna
interattiva, insomma, caratterizzata
da un approccio fortemente multi
target e intersezionale. «Con oltre 10
ospiti internazionali e personalità di
riferimento della collettività Lgbti -
ha dichiarato Adriano Bartolucci
Proietti - ci concentreremo sulle
principali sfide che coinvolgono le
persone Lgbti nello sport e nella
vita: le identità transgender e inter-
sex, il razzismo e le doppie discrimi-
nazioni, il sessismo e l’uguaglianza
di genere. Gli eventi e i contributi
non saranno focalizzati solo sullo

sport, ma mireranno ad approfondi-
re argomenti e prospettive rilevanti:
atleti, attivisti, artisti, psicologi,
avvocati e ricercatori saranno coin-
volti negli expert workshops, fina-
lizzati alla condivisione delle com-
petenze, e in dibattiti aperti che ne
restituiscono i risultati in chiave
divulgativa». Raggiunto telefonica-
mente da Gaynews, il neo-direttore
dell’Unar Triantafillos Loukarelis
ha dichiarato : «L’Unar ha deciso di
sostenere l’iniziativa EuroGames
2019, poiché crede che lo sport
possa e debba essere uno strumento
di unione e avvicinamento tra le
persone, andando oltre ogni stereo-
tipo ed ogni pregiudizio. Proprio in
un momento in cui il mondo dello
sport, specie quello mainstream,
non sempre riesce a contrastare con
decisione espressioni razziste e
atteggiamenti discriminatori, inizia-
tive come EuroGames rappresenta-
no il meglio che la società civile e le
istituzioni possono esprimere per
contribuire all’avanzamento cultu-
rale del nostro Paese in direzione di
una società più aperta e inclusiva.
Nel confermare l’impegno e la vici-
nanza dell’Unar alla comunità
Lgbti, ringraziamo gli organizzatori
per averci coinvolti in questa bella
iniziativa, ancora più significativa
poiché collocata in un anno di cele-
brazioni per i 50 anni dai fatti di
Stonewall che furono all’origine
della nascita del movimento con-
temporaneo di liberazione Lgbti».

Si è spento Vicenzo Rizzi, amico e collega de
la Voce, già segretario generale della
Comunità Montana e del Parco dei Castelli
Romani. Con noi ha condiviso un lungo per-
corso professionale iniziato ai primi degli
anni ’90 con ‘Il Momento Sera’ e proseguito
negli anni con ‘Italia Sera’, diretto prima da
Ettore Brusco e poi da Luigi Piero Sambucini.
Per anni, dalle colonne delle testate del nostro
gruppo, Vincenzo Rizzi ha dato vita ad una
collaborazione giornalistica di altissimo pro-

filo professionale, sociale e politico. L’amico
Vincenzo ha lottato a lungo prima di cedere
al male che già una volta aveva sconfitto.
Dalla redazione e dalle maestranze del nostro
gruppo editoriale le più care ed affettuose
condoglianze al figlio Emiliano. Dalle 9.00 di
questa mattina è aperta la camera ardente
presso l’ospedale Santo Spirito. I funerali si
svolgeranno lunedì 8 luglio alle ore 11.00
presso la Basilica di Santa Maria degli Angeli
in piazza Esedra a Roma. 

LUTTO
Il cordoglio della nostra

redazione per la scomparsa
di Vincenzo Rizzi
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“Oltre la crisi: le proposte dei
giornalisti per cambiare passo”.
E’ stato questo il leit motiv che
nell’ultima giornata degli stati
generali del’informazione e del-
l’editoria  presieduta dal
Sottosegretario Vito Crimi che
ha incentrato il suo intervento
sulla crisi che attanaglia il setto-
re. “C’è una crisi del settore, ma
ci sono anche opportunità di
crescita. Se c’è una crisi, lo Stato
deve fare la sua parte per con-
sentire che questa crisi venga
superata e ridurre il danno.
Nessuno però deve pensare che
lo stato possa sostituirsi inte-
gralmente al mercato”. Molti,
forse troppi, tra i giornalisti pre-
senti hanno ignorato il tema
dell’incontro, preferendo in
troppi raccontare le loro perso-
nali esperienze professionali.
Non è stato così, invece, per

altri. Il Consigliere regionale
pubblicista dell’Ordine del
Lazio, Maurizio Lozzi, del
Gruppo Gino Falleri non ha
avuto remore nell’affermare che
oggi nel giornalismo “l’Italia è
una repubblica sfondata sul
lavoro”, delineando per il supe-
ramento di questa condizione,
alcune semplici e praticabili
idee che potrebbero sul web
offrire concrete opportunità per

consentire ai colleghi proprio di
cambiare passo. Lozzi ha sugge-
rito di cominciare “a scrivere
non solo in italiano, ma anche in
inglese - visto che è la lingua del
web - perché questo aprirebbe a
un nuovo universo in cui pro-
porsi professionalmente” e pro-
vare ad essere “agenti di cam-
biamento” iniziando a speri-
mentare nuove grammatiche
del racconto come “il giornali-
smo immersivo o la realtà
aumentata”. Sui fondi per l’edi-
toria, specie quei contributi alle
agenzie di stampa, Lozzi ha poi
voluto precisato che questi deb-
bano essere destinati “solo a
editori che assumono giornali-
sti” e non ad altri operatori che
dell’occupazione nel settore
non hanno considerazione.
Vanno rivisti i requisiti per acce-
dere a dette sovvenzioni.

Stati generali informazione
e dell’editoria: “Crimi ha
idee chiare ma servono i fatti” 

Alessandra Sciurba, la portavoce
di Mediterranea Saving Humans,
a bordo della nave Alex, ha spie-
gato come la ong sia “pronta a
sbarcare a Malta le 54 persone sal-
vate ieri in acque internazionali”.
“È sufficiente che le Guardie
Costiere maltese e italiana orga-
nizzino con le loro motovedette il
trasferimento dalle acque di
Lampedusa al porto de La
Valletta”, ha spiegato: “Veniteli a
prendere. Siamo grati a Malta per
la disponibilità, ma il veliero Alex
non è in grado di navigare per
oltre cento miglia”, ha concluso
Sciurba. Va detto che nave Alex
dell’ong Mediterranea, è arrivata
alle 4 di venerdì mattina a 12
miglia da Lampedusa. La stessa
ong ha sottolineato come “un
decreto dei Ministri di Interno,
Difesa e Trasporti ci vieta l’ingres-

so”. “Il decreto è illegittimo - spie-
ga Mediterranea in un tweet -:
perché non può applicarsi a una
nave che ha effettuato una opera-
zione di soccorso a tutela della vita
umana in mare. E perché non può
essere vietato a una bandiera ita-
liana ingresso nelle acque del pro-
prio Paese”. Immediata la replica
di Salvini: “Se non dirigeranno
verso Malta, è chiaro che sarà l'en-
nesimo atto di disobbedienza, vio-
lenza e pirateria: io non mollo. Le
autorità marittime maltesi hanno
dato alla nave dei centri sociali
indicazione di dirigersi verso il
porto di La Valletta, dove potran-
no attraccare”, spiega, aggiungen-
do che durante la notte ha firmato,
insieme con i ministri Trenta e
Toninelli, il divieto di ingresso,
transito e sosta in acque territoria-
li italiane della nave Alex.

Nave Alex pronta a lasciare
i 54 profughi a Malta,
ma devono essere trasbordati

Nell’ambito di servizi mirati
alla prevenzione e alla repres-
sione dello spaccio di droga, i
Carabinieri della Compagnia
Roma Cassia, coadiuvati dal
personale del Nucleo
Carabinieri Cinofili di Santa
Maria di Galeria, hanno esegui-
to specifici controlli su tutto il
territorio di competenza. Il
bilancio dell’intensa attività è
di 3 persone arrestate: il primo
a finire in manette per deten-
zione ai fini di spaccio di
sostanze stupefacenti è stato un
cittadino italiano di 50 anni,
incensurato, trovato in posses-
so di 480 grammi di cocaina; il
secondo, anche lui italiano di
60 anni e incensurato, è stato
arrestato per detenzione e pro-
duzione di sostanze stupefa-
centi dopo essere stato sorpreso
ad accudire una miniserra di
marijuana da cui aveva appena
raccolto i fiori, circa 215 gr. di
marijuana pronte per essere
spacciate. 
Nella sua disponibilità sono
stati trovati fertilizzanti, lampa-
de essicanti e materiale per il
confezionamento delle singole
dosi; per il terzo arrestato - un
romano di 40 anni con prece-
denti - è stato fatale il fiuto
infallibile del cane antidroga
impiegato nei controlli che lo
ha segnalato al suo conduttore,
facendo trovare ai Carabinieri
200 gr. di marijuana.

Roma, tre persone
in manette per
traffico di droga

Al via il primo vero grande
esodo delle vacanze con il mese
di luglio che vedrà in ferie 17,6
milioni di italiani, l’86% dei
quali ha scelto come meta una
località del Belpaese “anche per
i drammatici episodi di terrori-
smo internazionale che condi-
zionano questa estate la scelta
delle vacanze di un italiano su
quattro (26%)”. A rilevarlo è
Coldiretti con lo studio “La
vacanza Made in Italy nel piat-
to” diffuso in occasione del-
l’apertura del Villaggio contadi-
no della Coldiretti a Milano con
diecimila agricoltori al Castello
Sforzesco, da Piazza del
Cannone a Piazza Castello, pro-
venienti da tutta Italia per pre-
sentare una variegata offerta
enogastronomica delle località
turistiche italiane con mercati
contadini, chef con le ricette sto-
riche ed esposizioni ad hoc per
l’assegnazione delle bandiere
del gusto 2019. Da analisi

Coldiretti-Ixè la vacanza della
stagione turistica 2019 si presen-
ta per più di un italiano su cin-
que (21%) di una durata com-
presa tra 1 e 2 settimane con un
3% che starà fuori oltre un mese.
Sette italiani su 10 (70%) scelgo-
no il mare seguito dalla monta-
gna e dalla campagna (8%). La
spesa media destinata alle
vacanze è di 779 euro per perso-
na in aumento del 5% rispetto
allo scorso anno. Un terzo degli
italiani (33%) resterà comunque
al di sotto dei 500 euro di spesa,
il 42% tra i 500 ed i 1000 euro, il
18% tra i 1000 ed i 2000 euro.
Oltre la metà degli italiani ha
scelto di alloggiare in case di
proprietà, di parenti e amici o in
affitto, ma nella classifica delle
preferenze ci sono nell’ordine
anche alberghi, bed and break-
fast, villaggi turistici e gli agritu-
rismo che nelle 23mila strutture
fanno segnare un aumento del
3% rispetto allo scorso anno.

Al via il primo grande
esodo dell’Estate 2019-07-05

Fontana di Trevi: continua l’attività della Polizia
Locale 5 persone sanzionate ed una denunciata
Negli ultimi due giorni 5 persone
sono state sanzionate dalle pattuglie
della Polizia Locale a fontana di
Trevi. Un uomo è stato invece
denunciato per atti osceni in luogo
pubblico, oltreché per violenza e
minacce nei confronti di pubblico
ufficiale. Due giorni fa personale del
I Gruppo “ex Trevi”, in servizio di
controllo h24 nella piazza, ha proce-
duto nei confronti di una donna ita-
liana, per aver utilizzato la fontana
come vasca da bagno per il proprio
piccolo, di poco più di un anno. La
mamma, che già in precedenza era
stata fermata più volte dagli operan-
ti nel tentativo di immergere il

bimbo, intimandola al rispetto delle
regole, ha invece proseguito nel suo
intento e per questo è stata multata.
Poco dopo un altro bambino di circa
7 anni è stato fermato dalla pattuglia
mentre tentava la scalata del monu-
mento davanti agli occhi della
madre, una turista di nazionalità
polacca, noncurante del comporta-
mento del figlio. Per la donna è scat-
tata la prevista sanzione per manca-
to rispetto delle norme che tutelano i
monumenti. Nel pomeriggio di ieri
l'ennesimo intervento degli agenti,
diretti dal Dirigente Maurizio
Maggi, per un altro bambino di 9
anni che ha immerso i piedi nella

fontana, sotto lo sguardo indifferen-
te della mamma. Subito dopo, il per-
sonale ha dovuto procedere nei con-
fronti di due giovani turisti, di 29 e
33 anni, per lo stesso motivo. Sia la
donna, di nazionalità americana, che
i due ragazzi polacchi sono stati san-
zionati. Sempre ieri, una pattuglia
del nucleo Pics dei caschi bianchi,
durante i controlli anti-abusivismo
nella zona di Fontana di Trevi, ha
denunciato un trentatreenne, vendi-
tore abusivo di nazionalità senegale-
se, per essersi reso responsabile di
atti osceni in luogo pubblico, nonché
per violenza e minacce nei confronti
di un agente.

Nella Sala Basevi di Legacoop a Roma è stato presentato il XVIII Rapporto
della CNESC - Conferenza Nazionale Enti Servizio Civile, che raggruppa
alcuni dei principali Enti accreditati con il Dipartimento della Gioventù e del
Servizio Civile, anche con l'intento di “Fare cultura sul servizio civile e di
identificare e condividere le buone prassi” come ha detto il vicepresidente
della Cnesc Primo Di Blasio in apertura lavori.  Questi i dati più significativi
contenuti nel Rapporto: 19.357.920 ore di servizio suddivise in 18.606.600 ore
in Italia e 751.320 all’estero; 95.861.741 di euro investiti dagli enti CNESC (tra
costi diretti, figurativi e  valorizzazione del lavoro gratuito), a fronte di uno
stanziamento statale di 83.466.300 di euro (per rimborso forfettario per la for-
mazione generale, assegni mensili e assicurazione dei giovani avviati al servi-
zio presso gli enti della CNESC). “Vogliamo far entrare nel SCU che è ancora
in costruzione le capacità, le competenze, le organizzazioni che in questi anni
hanno permesso un'esperienza di qualità ai giovani che hanno svolto il SC”,
ha commentato il presidente della Cnesc Licio Palazzini, “e questa che possia-
mo definire una ‘petizione di principio’ viene suffragata dai dati del rappor-
to oggi presentato di cui evidenzio due elementi: le quasi diecimila persone
che attraverso il loro impegno hanno permesso ai 13.731 giovani di fare
un'esperienza positiva e il cofinanziamento Enti Cnesc/Stato del ‘sistema
Servizio Civile’. Con questo patrimonio è importante la consonanza con il
Dipartimento su programmi d'intervento con definizioni comprensibili delle
finalità da raggiungere e inclusivi di chiunque voglia portare il suo contribu-
to e su indirizzi e standard qualitativi che non stravolgono l'impianto norma-
tivo esistente per permettere la partecipazione della gran parte degli Enti
accreditati. Ci sono però alcuni aspetti ancora al vaglio dell'autorità politica su
cui la valutazione è sospesa. E mi riferisco a eventuali priorità programmati-
che che, se previste, abbiano comunque un peso marginale, ad una tempisti-
ca degli avvisi per gli Enti che mantenga l'obiettivo di avere un bando giova-
ni a settembre 2020. In questo quadro ¬- ha concluso Palazzini - determinan-
te sarà l'obiettivo di avviare al servizio con il prossimo bando almeno 53mila
giovani. Contiamo sull'impegno già espresso da parte dell'autorità politica
preposta: adesso è il tempo dei risultati”.  La CNESC è presente con le sue sedi
in 3.557 Comuni, 108 province e 101 Stati esteri e rappresenta 7.171 organiz-
zazioni senza scopo di lucro e 247 Enti pubblici, con 17.859 sedi di attuazione.
Alla CNESC aderiscono: Acli, Aism, Anpas, Anspi, Arci Servizio Civile,
Associaz. Comunità Papa Giovanni XXIII, Avis nazionale, Caritas Italiana,
Cesc Project, Cnca, Commissione sinodale per la diaconia, Confederazione
Nazionale Misericordie d'Italia, Cong. P.S.D.P. Ist. don Calabria, Federazione
SCS/CNOS Salesiani per il sociale, Federsolidarietà/CCI, Focsiv, Inac,
Legacoop, MCL - Movimento Cristiano Lavoratori, Shalom, Telefono
Azzurro, Uildm, Unitalsi, Unicef, Unpli, Vides Italia e gli Osservatori: Cesc e
Movimento Nonviolento.

Paola Redaelli

Presentato il XVIII
rapporto CNESC
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Salute a tavola: sempre più italiani
sono attratti dai prodotti “yeast free” 

sabato 6 luglio 2019

Sono molti gli abitanti del Bel Paese che apprezzano i prodotti senza lievito.
Perché? Sono percepiti come più buoni (33,7%), leggeri (27,6%) e salutari (24%)

Le ultime tendenze in fatto di
salute a tavola riguardano un
ingrediente spesso sottovaluta-
to quel è il lievito. Un eccesso di
lieviti nella propria dieta può
provocare gonfiore, problemi
intestinali, senso di pesantezza
e aumento dell’appetito. Un
regime alimentare in grado di
ridurne la quantità infatti aiuta
non solo chi soffre di determi-
nate intolleranze o allergie, ma
può fornire numerosi benefici
in termini di salute per tutti.
Sono questi alcuni dei sintomi
che secondo gli esperti del set-
tore alimentare possono segna-
lare un eccesso di lieviti nella
propria dieta. Un regime ali-
mentare in grado di ridurne la
quantità infatti aiuta non solo
chi soffre di determinate intol-
leranze o allergie, ma può for-
nire numerosi benefici in termi-
ni di salute per tutti. È proprio
per questo motivo che sempre
più italiani guardano con
curiosità ai cosiddetti cibi
“yeast free”, ovvero senza lie-
vito: ben 9 italiani su 10 infatti
(87,2%) hanno rivelato che
sono disposti ad acquistare
questo genere di prodotto pur
non soffrendo di alcuna patolo-
gia. I motivi? Secondo il 33,7% i
prodotti senza lievito sono più
buoni o comunque di maggiore
qualità, per il 27,6% sono più
leggeri o provocano comunque
meno gonfiore, per il 24% sono
indiscutibilmente più salutari,
il 7,3% li compera per curiosità
mentre per un altro 7,3% sono
più digeribili. È quanto emerge
da un’indagine condotta da
Vitavigor, storica azienda di
grissini e prodotti da forno, su
circa 1300 italiani tra i 18 e i 66
anni, per capire e comprendere
le ragioni di questo fenomeno

sempre più esteso. Motivazioni
sostenute anche dal parere
degli esperti nel campo dell’ali-
mentazione, secondo cui evita-
re il consumo eccessivo di lievi-
to può scongiurare l’insorgere
di problemi di salute come sin-
drome dell'intestino irritabile,
disbiosi, astenia, diarrea,
meteorismo e mal di testa. “È
largamente diffusa l’idea che
una dieta con meno lieviti
possa alleviare i disturbi della
digestione anche in chi non sof-
fre di intolleranze o allergie,
infatti oggi stiamo vivendo un
periodo di crescente richiesta
di questo genere di prodotto
come i nostri Minicracker
Panfarro e Pansegale senza lie-
vito – spiega Federica
Bigiogera, Marketing Manager
di Vitavigor – I lieviti, oltre a
essere presenti nel vino, nella
birra e in alcuni formaggi che
richiedono un processo di fer-
mentazione, sono appunto pre-

senti nei prodotti da forno.
Settore in cui la richiesta di
questi prodotto yeast free è
sempre più preponderante e
spinge le aziende a proporre
sempre più referenze sulla scia
di questo trend di consumo. I
Minicracker Vitavigor sono
prodotti che stanno riscuoten-

do un notevole successo in
quanto non hanno nessuna
alterazione della ricetta o nes-
sun additivo che ne aiuti la lie-
vitazione, per questo non risul-
tano punitivi, ma gustosi, con
un giusto compromesso fra
bontà e leggerezza”. Dato certi-
ficato recentemente

dall'Eurispes, secondo cui il
18,6% degli italiani compra abi-
tualmente al supermercato pro-
dotti senza lievito, anche se
solo il 4,6% riconosce di essere
intollerante, a differenza del
14% che non lo è. Una scelta
decisa e sempre più frequente,
fatta nonostante i prezzi dei
prodotti “yeast free” siano più
alti rispetto a quelli ordinari,
come certificato da un’indagine
dell’Osservatorio Nazionale
Federconsumatori. Ma come la
pensa invece chi non è disposto
ad acquistare prodotti senza
lievito, ovvero il 12,8% degli
italiani? Se al 37,3% non piace il

sapore, il 27,5% non lo vede
proprio necessario, mentre il
13,7% preferisce altre tipologie
di prodotto, l’11,8% non li com-
pera perché non ha intolleranze
e il 9,8% li ritiene davvero trop-
po costosi. Anche secondo gli
esperti di nutrizione il lievito
può essere la causa dell’insor-

genza di alcuni fastidiosi pro-
blemi di salute: “Il consumo di
alimenti contenenti lievito
come pane, prodotti da forno e
pizza, possono essere respon-
sabili dell’insorgenza di sinto-
mi quali astenia, diarrea, gon-
fiore addominale, meteorismo,
mal di testa – sottolinea la
dott.ssa Valentina Schirò, bio-
loga nutrizionista specializzata
in scienza dell’alimentazione –
Questi sintomi fortunatamente
sono transitori: nel caso infatti
di accertata intolleranza ai lie-
viti, sarà necessario l’elimina-
zione dei prodotti che lo con-
tengono così come quelli sotto-
posti a lievitazione non natura-
le. Sarà invece opportuno pre-
diligere cibi come cereali e deri-
vati, carni e pesce, frutta e ver-
dura”. Ma non è tutto, Il dott.
Luca Piretta, gastroenterologo
e nutrizionista presso
l'Università Campus
Biomedico di Roma, aggiunge
che "Il successo dei prodotti
non lievitati nasce dal fatto che
ridurre prodotti come pane,
pizza e dolci da forno spesso
aiuta a ridurre i processi fer-
mentativi intestinali in partico-
lare nei soggetti che soffrono di
sindrome dell'intestino irritabi-
le o di disbiosi, patologie molto
frequenti. Siccome il fabbiso-
gno di carboidrati complessi è
prioritario per una sana ali-
mentazione, i consumi si sono
spostati sui derivati dei cereali
non lievitati. A questo punto
però diventa fondamentale la
ricerca del prodotto composto
da meno ingredienti aggiunti o
da additivi, fermo che restando
che la possibilità di disturbi
gastrointestinali può comparire
comunque soprattutto con un
consumo eccessivo".
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Clima sempre più bollente in casa Barcellona, ma il caldo di questi
giorni non centra niente. A scaldare l'ambiente, reso ancora più
incandescente dalla dimissioni del braccio destro del presidente
Bartomeu, è il mercato e in particolare Antoine Griezmann e
Neymar. Il francese, bloccato da marzo e che sarà annunciato
settimana prossima, non gode della stima dello spogliatoio
dopo il no della scorsa stagione. Messi, a sua volta, spinge per
il ritorno dell'amico Neymar, ma in casa blaugrana i conti alla
voce stipendi non tornano. Tutto fatto per Griezmann, ma lo
spogliatoio - con Messi in testa - vuole Neymar. Guai in vista,
dunque, per il presidente Bartomeu, che a marzo ha blocca-
to il francese e non può più tornare indietro causa penali
altissime. Ai tempi non c'era il benché minimo sentore della
voglia matta di Neymar di tornare in Catalogna dopo l'ad-
dio burrascoso di due anni fa, ma ora il possibile ritorno del
brasiliano caldeggiato dalla Pulce rischia di far saltare il
banco alla voce ingaggi. Perché con Messi a 50 milioni netti
all’anno di stipendio e Suarez a 16 è difficile poter pensare
di versarne altri 18 a Griezmann e a Neymar circa 22. Senza
contare la necessità di vendere per fare cassa: Coutinho e

Dembélé sono quelli che hanno più mercato, ma per far posto a O
Ney bisogna sacrificare un extracomunitario: Malcom, Vidal o
Arthur, con l'ex Bordeaux indiziato numero 1 ma che l'Arsenal
ha appena rifiutato. In seguito alle dimissioni di Jordi Mestre e
alle notizie su una presunta rottura nello spogliatoio, il presi-
dente Josep Maria Bartomeu ha tenuto una conferenza stam-
pa nella quale, inevitabilmente ha parlato anche di Neymar:
"Le dimissioni di Mestre non hanno nulla a che fare con
Neymar. Ci sono state discrepanze tra l'area sportiva e
quella direttiva e questo, insieme ad altri motivi, l'hanno
indotto a prendere questa decisione. Di Neymar sappia-
mo che vuole andare via dal Psg, ma anche che il Psg non
vuole che vada via. Per tanto non c'è nessun caso. Non ci
piace parlare di giocatori di altri club, così come a noi non
piace che parlino dei nostri. Dembelé? Per me è più forte di Neymar,
vogliamo che resti qui. Messi ha chiesto Neymar? Una leggenda, i gio-
catori non chiedono gli acquisti, si limitano a giocare. Su Griezmann vi
svelo un segreto: "Ieri c'è stata una riunione a Madrid tra il nostro Ceo,
Oscar Grau, e il consigliere delegato dell'Atletico, Miguel Angel Gil,
per parlare dell'argomento, ma non posso dire nulla di più".

Caos Barcellona: Griezmann
in arrivo, ma Messi vuole Neymar
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Con oltre 200 voti “M. Il figlio del secolo”, edito da Bompiani, riceve l’importante riconoscimento

Antonio Scurati ha vinto il Premio Strega 2019 con
“M. Il figlio del secolo”, edito da Bompiani. Scurati
ha ottenuto 228 voti contro i 127 andati a Benedetta
Cibrario con “Il rumore del mondo” (Mondadori), i
91 a Marco Missiroli con “Fedeltà” (Einaudi), i 63 a
Claudia Durastanti con “La straniera” (La nave di
Teseo), e i 47 ottenuti da Nadia Terranova con
“Addio, fantasmi” (Einaudi). Laureatosi in Filosofia
all’Università degli Studi di Milano, prosegue gli
studi all’École des hautes études en sciences sociales
di Parigi e completa la sua formazione conseguendo
un dottorato di ricerca in Teoria e analisi del testo
all’Università di Bergamo. Docente e ricercatore nel-
l’ateneo bergamasco, coordina il Centro studi sui lin-
guaggi della guerra e della violenza. Sempre presso
l’Università di Bergamo insegna Teorie e tecniche
del linguaggio televisivo. Nel 2005 diviene
Ricercatore in Cinema, Fotografia, Televisione e nel

2008 si trasferisce alla IULM di Milano, dove svolge
l’attività di ricercatore e docente titolare nell’ambito
del Laboratorio di Scrittura Creativa e del
Laboratorio di Oralità e Retorica. Ha pubblicato nel
2003 il saggio Guerra. Narrazioni e culture nella tra-
dizione occidentale, finalista al Premio Viareggio. Il
suo romanzo Il sopravvissuto (Bompiani, 2005) ha
vinto (ex aequo con Pino Roveredo) la XLIII edizio-
ne del Premio Campiello. Nel 2006 è stato pubblica-
to in una nuova versione il suo romanzo d’esordio,
Il rumore sordo della battaglia. Nel 2006, presso
Bompiani, è uscito il saggio “La letteratura dell’ine-
sperienza. Scrivere romanzi al tempo della televisio-
ne”: una riflessione su media, dadaismo, letteratura
e umanesimo. Collabora col settimanale
Internazionale e il quotidiano La Stampa. Nel 2007
viene pubblicato Una storia romantica. Nello stesso
anno realizza per Fandango il documentario La sta-

gione dell’amore, un film che indaga sul tema del-
l’amore nell’Italia contemporanea, riprendendo l’in-
chiesta realizzata nel 1965 da Pier Paolo Pasolini in
Comizi d’amore. Nel 2009 pubblica Il bambino che
sognava la fine del mondo, romanzo che mescola
realtà e finzione, prendendo spunto dalla cronaca
per descrivere impietosamente la fame di tragedie
da parte dei mass-media e del mondo dell’informa-
zione in generale. Nel 2010 pubblica Gli anni che
non stiamo vivendo. Il tempo della cronaca, una rac-
colta di articoli sui principali fatti contemporanei di
cronaca nera, politica e attualità. Nello stesso anno
affronta i medesimi argomenti con la rubrica
“Lettere dal nord” all’interno del programma televi-
sivo Parla con me. Nel 2015 è uscito, ancora per
Bompiani, Il tempo migliore della nostra vita, opera
fra il romanzesco e il biografico, dedicata alla vita di
Leone Ginzburg.

Antonio Scurati vince il Premio Strega



IL TRADITORE
Un film di Marco Bellocchio. Con Pierfrancesco Favino, Maria Fernanda Cândido, Fabrizio Ferracane, Luigi Lo Cascio Uscita 23 maggio 2019. Oggi tra i Film al cinema in 339 sale. Distribuzione 01 Distribution
Tommaso Buscetta, la cui famiglia fu interamente sterminata dai Corleonesi, suoi rivali mafiosi, ha permesso ai giudici Falcone e Borsellino, prima di cadere tragicamente per mano della mafia, di portare alla luce l'esistenza della struttura mafiosa di Cosa Nostra, rivelandone i capi, facendoli imprigionare, svelando le collusioni con la politica, e l'esistenza, con Pizza Connection, del traffico di droga con la mafia italo-americana.
DOLOR Y GLORIA
Un film di Pedro Almodóvar. Con Antonio Banderas, Asier Etxeandia, Leonardo Sbaraglia, Nora Navas, Julieta Serrano Uscita 17 maggio 2019. Oggi tra i Film al cinema in 457 sale. Distribuzione Warner Bros Italia.
Salvador Mallo è un regista in crisi fisica e creativa. Nella sua memoria tornano i giorni dell'infanzia, i momenti fondamentali della sua vita e un film da cui aveva finito per dissociarsi una volta terminato. Almodóvar torna ad essere Pedro e ci parla di sé. Lo fa tenendo sotto controllo quel tanto di automanierismo che progressivamente si era insinuato nel suo cinema e, soprattutto, lasciandosi andare sul piano emotivo. Ciò che non era accaduto ne La mala educaciòn, anch'esso legato al suo vissuto giovanile, avviene qui. Grazie anche alla scelta del giusto alter ego. Dolor y Gloria è un film a cuore aperto in cui la speranza di poter rinascere è dichiarata già in apertura, ma è anche una matura riflessione sul cinema e sulla sua possibilità di esprimere ciò che può sembrare inenarrabile.

ALADDIN
Un film di Guy Ritchie. Con Will Smith, Gigi Proietti, Mena Massoud, Naomi Scott, Billy Magnussen Uscita 22 maggio 2019. Oggi tra i Film al cinema in 768 sale. Distribuzione Walt Disney. 
Aladdin vive di espedienti nella città di Agrabah. Durante un furto incontra la principessa Jasmine di cui si innamora a prima vista e farebbe di tutto per conquistarla. Il perfido visir Jafar approfitta della situazione e spedisce Aladdin a rubare una lampada magica che rende potentissimo chi la possiede. Ma dentro la lampada c'è un genio.Non solo l'impossibile viene reso possibile, grazie agli effetti speciali, ma il nuovo Aladdin conserva quella dimensione incantata che caratterizza la favola di Aladino, ancor prima che il cartone disneyano. L'Aladdin di Ritchie segue passo passo il cartoon originale e mantiene intatti elementi iconici come il Nord Africa da favola. Ritmi e coreografie sono coinvolgenti e le linee narrative convergono in una storia che ben si adatta alla nostra epoca.STANLIO E OLLIO
 Un film di Jon S. Baird. Con Steve Coogan, John C. Reilly, Nina Arianda, Shirley Henderson, Danny Huston Uscita 1 maggio 2019. Oggi tra i Film al cinema in 431 sale. Distribuzione Lucky Red.Nel ’53 Stan Laurel e Oliver Hardy partono per una tournée teatrale in Inghilterra. A 16 anni dal momento d'oro della loro carriera i due vecchi compagni sanno ancora divertirsi e divertire, e la tournée è l'occasione di riconoscere il sentimento di amicizia che li lega.Con ritmo e competenza,Stanlio e Ollio racconta il più grande trucco del cinema e cioè, per dirla con Buster Keaton, il fatto che "realizzare film comici è un lavoro serio”. Ma al film riesce anche qualcosa di più: il lavoro sulla materia, l'inserimento di ottime gag, la riproposizione dei gesti che hanno fatto i personaggi. Si ride, ci si commuove, e con ritrovato entusiasmo applaudiamo il ritorno di Stanlio e Ollio, che da troppi anni non passano più nemmeno in televisione, proprio come accadde in Inghilterra in quella tournée del 1953. 

ATTENTI A QUELLE DUE
Commedia al femminile con la coppia Wilson-Hathaway, un buon esempio di cinema medio e d'intrattenimento. Commedia, USA 2019. Josephine Chesterfield è un'ereditiera elegante e seducente, oltre che una truffatrice che rimorchia milionari per il gusto di spennarli. Penny Rust è un'australiana esuberante e scurrile, altrettanto brava a raggirare le sue prede e a spillare loro somme di denaro. Quando le loro strade si incontrano, Josephine accetta di fare da maestra a Penny nell'arte della truffa. Il film non si può certo dire sofisticato, ma è un buon esempio di un cinema medio d’intrattenimento. Le due interpreti e la loro preda, Alex Sharp, fanno un buon lavoro su un copione che manda a segno una manciata di battute al primo colpo, ma per lo più si lascia sopraffare dall'aspirazione di piacere a tutti, e si mantiene entro il confine del prevedibile, nel solco sicuro del remake.

L'ANGELO DEL MALE
Un film di David Yarovesky. Con Elizabeth Banks, David Denman, Jackson A. Dunn, Matt Jones, Meredith Hagner Uscita 23 maggio 2019. Oggi tra i Film al cinema in 275 sale. Distribuzione Warner Bros Italia. Che succederebbe se il neonato alieno precipitato sulla Terra e adottato da una coppia fosse sì dotato di poteri particolari, ma votato al male anziché al bene? Lo spunto di partenza del film, curioso e interessante, si traduce in un ribaltamento del classico inizio di Superman. La progressione degli eventi è curata con attenzione e credibilità. E anche il legame tra Brandon e la propria natura aliena è un aspetto interessante, che richiama suggestioni lovecraftiane. Il film si rivela una riflessione per certi versi acuta sul superomismo e sulle storture che può generare. Il crescendo drammatico, con il passaggio dall’incredulità alla consapevolezza, è convincente e il film genera una consistente tensione. Forse manca il guizzo dell’imprevedibilità, ma tutto scorre bene e con buon ritmo. 

MA COSA CI DICE IL CERVELLO
Un film di Riccardo Milani. Con Paola Cortellesi, Stefano Fresi, Tomas Arana, Teco Celio, Remo Girone Uscita 18 aprile 2019. Oggi tra i Film al cinema in 310 sale. Distribuzione Vision Distribution. Giovanna lavora al ministero dove in apparenza conduce una professione che più grigia non potrebbe essere, o meglio così appare in pubblico per camuffare la sua vera identità, quella di agente della Sicurezza Nazionale il cui primo dogma è non dare nell'occhio. Tra una missione a Marrakech e una a Mosca si riavvicina ai compagni di liceo, che possono dire di fare una vita soddisfacente... finché non confessano le rispettive vessazioni subite da un assortimento di cafoni o ricchi prepotenti. Giovanna, mentre dà la caccia a un terrorista intento a mettere insieme un'arma di distruzione di massa, decide che non può restare a guardare l'umiliazione e il conseguente abbrutimento dei suoi amici...

AVENGERS: ENDGAME
Un film di Joe Russo, Anthony Russo. Con Robert Downey Jr., Chris Evans, Mark Ruffalo, Chris Hemsworth, Scarlett Johansson Uscita 24 aprile 2019. Oggi tra i Film al cinema in 707 sale. Distribuzione Walt Disney. 
In seguito alle azioni di Thanos la popolazione dell'universo è stata dimezzata. Nick Fury, prima di morire, lancia un messaggio nello spazio alla potentissima Capitan Marvel, che tornata sulla Terra, di fronte a un gruppo di Avengers afflitto dalla sconfitta, vuole prendere le cose in mano.Non c'è mai stato un film così avvolto nel mistero e ricco di sorprese, conclusione di una saga e allo stesso tempo sua celebrazione. All'azione si preferiscono le emozioni, l'ingegno e la solidarietà, tanto che gli scontri sono concentrati in un'unica grande battaglia finale.La forza del film sta nel saper capitalizzare sull'imponente partitura scritta nei capitoli precedenti, per dare vita a un'ultima e più grande prova d'orchestra. Un'operazione senza uguali nella storia del cinema. DILILI A PARIGI
Bellezza, intelligenza e ironia per un imperdibile tour in un'altra stagione della storia e dell'anima. Animazione, Francia 2018. Durata 95 Minuti.Nella Parigi della Belle Époque, la piccola Dilili indaga, con l'aiuto di un giovane fattorino, su una serie di rapimenti misteriosi.Quanta bellezza, intelligenza e ironia in questo Dilili a Parigi, che sembra assommare i precedenti lavori di Ocelot e rinnovare l'arte dell'animazione cinematografica. Dilili è un personaggio che pare uscito da un classico della letteratura per l'infanzia e che fa rivivere cinematograficamente la capitale francese come non accadeva da tempo.‘Non si vede una cosa finché non se ne vede la bellezza’, diceva Oscar Wilde, e Ocelot ci invita in questo tour in compagnia della più simpatica piccola donna che la sua fantasia potesse immaginare, proprio per ricordarlo alle nostre pigre menti e dar loro un'iniezione di elettricità.

Tra spy story e parodia, Paola Cortellesi dichiara guerra al degrado. Commedia, Italia 2019. Durata 98 Minuti. POKÉMON - DETECTIVE PIKACHU
Un film di Rob Letterman. Con Justice Smith, Kathryn Newton, Ryan Reynolds, Suki Waterhouse, Bill Nighy Uscita 9 maggio 2019. Oggi tra i Film al cinema in 335 sale. Distribuzione Warner Bros Italia. È lontano il tempo in cui Tim Goodman sognava di fare l'allenatore di Pokémon. Ora, a ventidue anni, lavora nelle assicurazioni e ai Pokémon non ci pensa quasi più. La morte del padre però lo riporta a Ryme City, la metropoli dove umani e Pokemon vivono fianco a fianco. Nato per un videogioco, l'universo dei Pokemon si è espanso in manga, gadget e app, rivelandosi una delle più efficaci operazioni transmediali del nostro tempo. Ispirato a un videogame per Nintendo 3DS e ben diretto da Rob Letterman, Pokémon: Detective Pikachu è manualistico nella sua progressione narrativa. Dunque non è nel plot che va ricercato un motivo di interesse, ma piuttosto in un retrogusto leggero e un po' nostalgico, fatto di innesti eterogenei, che vanno da Chi ha incastrato Roger Rabbit? all'Incantevole Creamy. Nel nome del film-game.

Manualistico nell'intreccio, il film ha un retrogusto leggero e gustoso e un divertente cast misto. Animazione, Giappone, USA 2019

IL CAMPIONE
Un film di Leonardo D'Agostini. Con Stefano Accorsi, Andrea Carpenzano, Ludovica Martino, Mario Sgueglia, Camilla Semino Favro Uscita 18 aprile 2019.Christian Ferro sembra avere tutto: a vent'anni vive in una megavilla, ha una fidanzata influencer, migliaia di fan e un contratto multimilionario con la Roma. Ma la sua brillante carriera è messa a rischio dal carattere iracondo. Per inculcargli un po’ di disciplina, il presidente della Roma lo costringe ad affrontare l'esame di maturità, ingaggiando come professore Valerio Fioretti. Ma anche lui ha qualche esame esistenziale da superare.Lungometraggio d’esordio di Leonardo D'Agostini, Il campione è uno sport movie all'americana, che attinge a molto cinema precedente. La sceneggiatura, ben costruita, è ricca di dialoghi divertenti e dettagli preziosi, ma il punto di forza del film è Andrea Carpenzano.

Sport movie all'americana dalla struttura classica, ben sceneggiato e molto ben interpretato da Andrea Carpenzano. Commedia, Italia 2019. Durata 105 Minuti.

Un film che chiude un cerchio, celebra i suoi protagonisti e regala uno spettacolo impressionante. Azione, Fantastico - USA 2019. Durata 182 Minuti.

Bellezza, intelligenza e ironia per un imperdibile tour in un'altra stagione della storia e dell'anima. Animazione, Francia 2018. Durata 95 Minuti.

Un film che revisiona il ruolo del supereroe virandolo al negativo in un sinistro crescendo drammatico. Horror, USA 2019. Durata 90 Minuti.

Almodóvar torna ad essere Pedro lasciandosi andare sul piano emotivo. Drammatico, Spagna 2019.

Bellocchio tiene in pugno il grande schermo e mette allo specchio uno Stato criminalmente assente . Drammatico, Italia 2019. Durata 148 Minuti.

Guy Ritchie mantiene quella dimensione incantata delle favole non rinunciando a qualche stoccata politica. Avventura, Fantasy, Musical - USA 2019. Durata 128 Minuti.

Un biopic che diverte e riempie di nostalgia. Uno straordinario ritorno di Stanlio e Ollio, in perfetto parallelismo col racconto del film. Biografico, Commedia, Drammatico - USA, Gran Bretagna 2018. Durata 97 Minuti.

Commedia al femminile con la coppia Wilson-Hathaway, un buon esempio di cinema medio e d'intrattenimento. Commedia, USA 2019. 

JOHN WICK 3
Un film di Chad Stahelski. Con Keanu Reeves, Halle Berry, Ian McShane, Asia Kate Dillon, Jerome Flynn Uscita 16 maggio 2019. Oggi tra i Film al cinema in 336 sale. Distribuzione 01 Distribution. ohn Wick è un killer ritiratosi dal “mestiere", ma una taglia da 15 milioni di dollari sulla sua testa attira l'attenzione di tutti i peggiori individui in circolazione. Wick tornerà a uccidere. Stilizzato, cool, perfetto per un comic book, John Wick richiama alla mente visioni che hanno formato il nostro immaginario, ma è abbastanza sfrontato da crearne uno nuovo. Se il primo film era un revenge movie autoironico ed eccessivo, il secondo, grazie a coreografie mozzafiato e scene action, è diventato un cult. John Wick 3, all'insegna del louder, faster, bigger, non poteva che garantire di più di tutto: crani sfondati, proiettili ovunque, coltelli scagliati. Ma il vero senso della serie, oggi, forse sta nella disperata richiesta di privacy di Wick, celata sotto la coltre di polvere da sparo. 

Terzo e sanguinoso capitolo di una saga action cresciuta al di là delle aspettative, fino allo status di cult. Azione, Thriller - USA 2019. Durata 130 Minuti.
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